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АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Четвёртая за последние 
три недели общенацио-

нальная акция протеста 
против пенсионной рефор-
мы во Франции вновь по-
трясла своими масштаба-
ми, собрав без малого мил-
лион участников и став, 
как отметил лидер левых 
сил Жан-Люк Меланшон, 
«крупнейшей социальной 
мобилизацией в стране за 
полвека». Основная мани-
фестация состоялась в Па-
риже, где протестовавшие, 
вооружившись плакатами: 
«Макрон, сам иди на пен-
сию, а нашу не трогай!», 
«Не дадим нас ощипать!», 
«Пленники работы не до-
живут до старости!», скан-
дировали: «Будем бороться 
за пенсию в 60!» Антипра-
вительственные выступле-
ния в столице вновь пере-
росли в столкновения с по-
лицией, которая не цере-
монилась с зачинщиками 
беспорядков и применила 
против них дубинки и сле-
зоточивый газ.  

Всего же за день в Пятой 
республике состоялось бо-
лее 200 демонстраций, в 
том числе во всех крупных 
городах: Марселе,  Лионе, 
Бордо, Нанте и Тулузе.  

Политическое наследие 
Макрона, отмечают анали-
тики, во многом будет за-
висеть от результатов его 
плана по повышению воз-
раста выхода на заслужен-

ный отдых с 62 до 64 лет, 
поскольку реформа решает 
острый вопрос пенсий — 
священной коровы фран-
цузского общества, рас-
сматриваемой как основа 
социального контракта 
страны. К слову, лидеры Пя-
той республики в течение 
многих лет пытались — и 
потерпели неудачу — «об-
новить» национальную 
пенсионную систему. 

Как уже писала «Правда», 

6 февраля проект реформы 
поступил в парламент. 
Причём к этому моменту 
премьер Элизабет Борн, 
прозванная за жёсткость 
французской Маргарет 
Тэтчер, решила немного 
смягчить удар. В частно-
сти, в документ внесли по-
правку, согласно которой 
люди, начавшие работать в 
возрасте 20 — 21 года, смо-
гут выходить на пенсию в 
63, хотя этот шаг, затраги-

вающий до 30 тысяч чело-
век, обойдётся казне в сум-
му до 1 млрд евро в год. 

Впрочем, сия уступка бы-
ла скорее сделана с целью 
заручиться в парламенте 
поддержкой Республикан-
ской партии — единствен-
ной политической силы, не 
считая правящего «Возрож-
дения», признавшей не-
обходимость «модерниза-
ции» системы пенсий, 
пусть и с рядом оговорок. 

Все остальные — от крайне 
правых до крайне левых — с 
самого начала выступили 
против. Причём не только 
на словах: к началу парла-
ментских дебатов по ре-
форме оппозиционные 
фракции внесли в проект 
свыше тысячи поправок, 
чтобы максимально торпе-
дировать весь процесс. А 
ведущие профсоюзы стра-
ны, поддержанные многи-
ми французами, продолжи-
ли по традиции оспаривать 

идею увеличения пенсион-
ного возраста на улицах.  

Но Макрон, уже пережив-
ший массовые протесты 
из-за своих реформатор-
ских затей в 2019-м, сда-
ваться не намерен. Соглас-
но оценкам властей, на фо-
не роста продолжительно-
сти жизни французской 
пенсионной системе всё 
сложнее справляться с рас-
ходами, и без повышения 
возраста выхода на заслу-
женный отдых ей грозит 

огромный дефицит — до 33 
млрд евро в год, что экви-
валентно половине обо-
ронного бюджета страны. 

Однако нововведения 
Макрона, убеждены его оп-
поненты, поставят в нерав-
ное положение женщин, 
поскольку многим из них 
придётся ждать выхода на 
пенсию дольше, чем муж-
чинам, из-за перерывов в 
карьере на рождение детей 
и уход за ними, а также не 
решит проблему нежелания 

компаний нанимать и 
удерживать на рабочих ме-
стах пожилых сотрудников. 
Ещё одной претензией ста-
ло утверждение, что затея 
не учла должным образом 
людей, занятых тяжёлым 
физическим трудом. В пар-
ламенте даже прозвучала 
пламенная речь от бывшей 
уборщицы Рашель Кеке, с 
прошлого лета являющейся 
депутатом левой «Фран-
ции непокорённой», о том, 
каково это «просыпаться 
каждое утро с ноющей  
спиной». 

Тем временем профсою-
зы уже анонсировали сле-
дующую акцию на 16 фев-
раля, а 7 марта намерены 
объявить бессрочную заба-
стовку с целью «блокиро-
вать страну» и тем самым 
заставить правительство 
отозвать проект непопу-
лярной реформы. 

 
Фото Си-Эн-Эн.
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Памятник Чапаеву сохранили
В селе Чкалово Запорожской области 9 февраля по 

случаю 136-й годовщины со дня рождения легендар-
ного красного командира, народного героя, полного 
кавалера Георгиевского креста Первой мировой вой-
ны Василия Ивановича Чапаева была установлена па-
мятная доска перед его монументом. 

...Когда на Украине раз-
вернулась так назы-

ваемая декоммунизация, жи-
тели села Чкалова пошли на 
хитрость, чтобы спасти от 
злобных рук бандеровцев па-
мятник Чапаеву, чьим именем 
раньше назывался местный 
колхоз. Колхозники приняли 
решение спасти монумент, 
они и создали табличку, что 
статуя якобы установлена 
первому основателю сельхоз-
предприятия. И действитель-
но, Павел Иванович Гаврилов 
тоже имел усы, похожие на ча-
паевские. Так, когда приезжа-
ла комиссия декоммунизато-

ров, скульптура не вызвала 
никакой реакции — Чапаев 
остался в сохранности. 

Теперь же всё стало на свои 
места. По инициативе Запо-
рожского обкома КПРФ была 
изготовлена и установлена 
памятная табличка Василию 
Ивановичу Чапаеву. Так вос-
торжествовала справедли-
вость, и монументу вернули 
прежнее имя, отдав дань па-
мяти одной из самых извест-
ных исторических личностей 
эпохи Гражданской войны в 
России. 

А в предстоящие майские 
праздничные дни жители села 

Чкалова планируют при под-
держке Запорожского обкома 
КПРФ установить памятный 
знак своему земляку — Павлу 

Ивановичу Гаврилову на месте, 
где раньше стоял его дом. 

Пресс-служба Запорожского 
обкома КПРФ.

30 лет в борьбе 
за народные интересы

Мои соратники, 
товарищи и друзья! 

У российских коммунистов важная да-
та: возрождению нашей партии — 30 лет. 
13—14 февраля 1993 года съезд Коммуни-
стической партии Российской Федерации 
объявил о готовности сражаться за идеа-
лы Великого Октября, отстаивать ленин-
ско-сталинские свершения и подвиги 
строителей социализма. 

КПРФ всегда была вместе с народом. 
Нас не сломили горбачёвское предатель-
ство и ельцинские запреты, постоянные 
гонения и злобная клевета. Мы работали 
в коллективах, боролись на улицах, изда-
вали газеты и листовки, объединяли уси-
лия с истинными патриотами. Возродив 
партию, мы не позволили отбросить её на 
обочину политической жизни России, 
сделали её сильнейшей на постсоветском 
пространстве, крепили международную 
солидарность левых сил. 

Все эти годы коммунисты шли в аван-
гарде борьбы трудящихся против разру-
шительных реформ и обнищания народа. 
Мы сражались против воровской прива-
тизации и купли-продажи земли, «моне-
тизации льгот» и «оптимизации» здраво-
охранения, роста цен и грабительской 
пенсионной реформы. КПРФ защищала 
от погрома российское образование, Ака-
демию наук, армию и флот, оборонную 
промышленность.  

Мы формировали программу созида-
ния и отстаивали пролетарский характер 
нашей партии, возрождали комсомол и 
пионерию, ограждали от рейдеров и за-
претов «Правду» и «Советскую Россию», 
создавали телеканал «Красная Линия», 
боролись за возвращение Сталинграду 
его великого имени, за сбережение исто-
рического облика Красной площади, пер-
выми протянули руку помощи рабочему 
Донбассу.  

Жизнь показала нашу правоту. Лево-
патриотическое правительство Примако-
ва — Маслюкова продемонстрировало 
перспективность наших подходов. Опыт 
управления коммунистов в Новосибир-
ске, в Иркутской, Орловской, Ульяновской 
областях, в Республике Хакасия, успехи 
коллективных и народных предприятий 
крайне важны для формирования Прави-
тельства народного доверия.  

Впереди — большие задачи, многие ис-
пытания и широкие горизонты. Мы не 
отступим в борьбе за социализм. Вместе 
с друзьями и союзниками партия продол-
жает великое сражение за нашу совет-
скую Родину. 

Мы горды тем, что высоко несём Крас-
ное Знамя Победы — Знамя Правды, Доб-
ра и Справедливости! 

С праздником! 
Геннадий ЗЮГАНОВ, 

Председатель ЦК КПРФ.

Напомним: после резко-
го подъёма ключевой 
ставки до 20% на пике 

паники в конце февраля ми-
нувшего года ЦБ уже в апреле 
начал цикл смягчения денеж-
но-кредитной политики (ДКП) 
— самый быстрый в своей ис-
тории. Уже на июньском засе-
дании ставка опустилась до 
уровня 9,5%, на котором она 
была до начала СВО. Затем ЦБ 
ещё дважды снижал ставку, 
доведя её в сентябре до уров-
ня 7,5%. После чего на трёх за-
седаниях, включая февраль-
ское, ставка не менялась. 

Быстрое снижение ключе-
вой ставки стало возможным 
из-за благоприятной ситуа-
ции с динамикой инфляции. 
Как мы помним, в марте на 
пике паники цены на многие 
товары, особенно импортные, 
резко взлетели (зачастую сра-
зу на десятки процентов) из-
за обвала рубля и разрыва це-
почек поставок, а затем по ме-
ре укрепления рубля и вы-
страивания новых цепочек 
поставок эти цены стали воз-
вращаться к более-менее ра-
зумным уровням (которые, 
тем не менее, уже были значи-
тельно выше докризисных).  

В результате при высокой 
годовой инфляции (то есть по 
отношению к соответствую-
щему периоду предществую-
щего года) мы наблюдали ре-
кордно низкую текущую ин-
фляцию (то есть месячную и 
недельную); в три летних ме-
сяца даже имела место дефля-
ция. Это помогло стабилизи-
ровать инфляционные ожида-
ния населения и предприятий; 
уже с конца весны они были 
устойчиво ниже, чем в начале 
2022 года. Всё это дало Банку 
России пространство для уско-
ренного смягчения ДКП. 

Однако к концу года появи-
лись проинфляционные фак-
торы, и сейчас их действие 
ещё только разворачивается; в 
ближайшие месяцы их влия-
ние будет усиливаться.  

Во-первых, возвращение 
цен к нормальным уровням 
после панического мартовско-
го «перехлёста» — это процесс 
временный, и к настоящему 
моменту он по большому счё-
ту уже отработал. А значит, от-
рицательный вклад этого фак-
тора в совокупную текущую 
инфляцию сходит на нет. Ин-

фляция в годовом выражении 
всё ещё снижается, а в марте-
апреле она резко упадёт и, ве-
роятно, даже станет ниже це-
левого ориентира 4%, но это 
будет чисто технический эф-
фект базы, никак не характе-
ризующий ситуацию с инфля-
цией. 

Во-вторых, курс рубля после 
летнего переукрепления устой-
чиво снижается. Этот процесс 
резко ускорился с декабря ми-

нувшего года (после введения 
потолка цен на нефть), так что 
его влияние пока ещё не успело 
отразиться на инфляции (счи-
тается, что изменения курса 
переносятся в цены с задерж-
кой в полгода), но в ближайшие 
месяцы это произойдёт. 

В-третьих, в минувшем году 
наблюдался рекордный за 
много лет рост денежной мас-
сы: по итогам 2022 года денеж-
ная масса М2 выросла на 
24,4%. Можно считать, что тен-
денция к ускоренному росту 
продолжилась и в текущем го-
ду. Дело в том, что январь все-
гда характеризуется сезонным 
сокращением денежной мас-
сы, но в этом году она сократи-
лась гораздо меньше, чем 
обычно, в результате чего по 
итогам января рост составил 
26% в годовом выражении. Это 
новый максимум с 2011 года. 

Такой рост вызван несколь-
кими факторами. Один из них 
— значительный рост креди-
тования предприятий; его 
много лет пытались стимули-
ровать, но без больших успе-
хов, и вот теперь это наконец-
то произошло. В последние 
месяцы минувшего года кор-
поративное кредитование 
росло рекордными темпами: 
по итогам пяти месяцев оно 
выросло на 5,4 трлн рублей, 
или на 14%, что в годовом пе-
ресчёте даёт темпы роста вы-
ше 30%. Такого не было с 2007 
года! Этот рост частично объ-
ясняется замещением ино-
странных кредитов и большей 
потребностью предприятий в 

оборотном капитале из-за 
усложнения и удорожания це-
почек поставок. Тем не менее 
у предприятий теперь, скорее 
всего, стало больше средств, 
которые могут быть направле-
ны для развития производ-
ства.  

Однако основным источни-
ком роста М2 являются бюд-
жетные расходы; в декабре 
они резко выросли. На протя-
жении почти всего минувшего 

года в России наблюдался 
профицит бюджета: по итогам 
первых 11 месяцев профицит 
федерального бюджета соста-
вил 557 млрд рублей. При этом 
по итогам всего 2022 года фе-
деральный бюджет был ис-
полнен с огромным дефици-
том в 3,3 трлн рублей. Таким 
образом, декабрьский дефи-
цит бюджета составил поряд-
ка 3,8—3,9 млрд рублей!  

Годовой объём доходов бюд-
жета более-менее совпал с за-
планированным, так что весь 
этот рекордный дефицит воз-
ник из-за резко выросших бюд-
жетных расходов. Из них  
0,8 трлн — это компенсация го-
сударственным внебюджетным 
фондам за отсрочку по страхо-
вым взносам, а на что направ-
лены остальные средства мин-
фин в нынешних условиях, ес-
тественно, не раскрывает.  

В январе текущего года тен-
денция продолжилась, только 
теперь уже к рекордным рас-
ходам добавилось и значи-
тельное сокращение доходов. 
Согласно предварительной 
оценке минфина, федераль-
ный бюджет по итогам января 
2023 года исполнен с дефици-
том в 1,76 трлн рублей.  

Расходы бюджета составили 
3,1 трлн рублей, то есть поряд-
ка 11% от общего объёма рас-
ходов, предусмотренных в фе-
деральном бюджете на весь 
2023 год, и на 59% выше янва-
ря прошлого года. Этот рост 
минфин частично объясняет 
авансовыми платежами по 
госконтрактам, так что воз-

можно, что в ближайшие ме-
сяцы объём расходов снизится 
по сравнению с январским ре-
кордом, но насколько именно, 
пока не ясно. 

Доходы бюджета составили 
порядка 1,4 трлн рублей, что 
на 35% ниже объёма поступле-
ния в январе прошлого года. 
При этом нефтегазовые дохо-
ды сократились на 46% (из-за 
падения цены российской 
нефти и объёмов экспорта га-
за), а ненефтегазовые — на 
28%. Столь сильное падение 
ненефтегазовых доходов ча-
стично объясняется техниче-
скими факторами — перехо-
дом на единый налоговый 
платёж, из-за чего измени-
лись сроки уплаты налогов, 
так что ситуация с ними также 

будет более понятна в бли-
жайшие месяцы. 

Однако несмотря на упомя-
нутую выше неопределённость 
с уровнем доходов (особенно 
ненефтегазовых) и расходов, 
факт остаётся фактом: бюджет-
ная политика в последние ме-
сяцы стала беспрецедентно 
стимулирующей. Бюджетные 
средства пока осели на счетах 
юридических лиц, и, возможно, 
они будут направлены на раз-
витие производства. Но если 
эти средства дойдут до потре-
бительского рынка уже в бли-
жайшие месяцы, то их вклад в 
разгон инфляции может ока-
заться весьма значительным. 

К сожалению, есть основа-
ния полагать, что это может 
произойти. Дело в том, что ЦБ 
в своём среднесрочном мак-
роэкономическом прогнозе, 
опубликованном после засе-
дания в минувшую пятницу, 
не ожидает в текущем году 
никакого бума инвестиций в 
основной капитал (то есть в 
развитие производства); бо-
лее того, он прогнозирует их 
снижение на 1,5—4,5% по ито-
гам года. То, что такой про-
гноз исходит именно от ЦБ, — 
это важно, ведь регулятор 
обладает информацией, не до-
ступной обычным экспертам 
и аналитикам (особенно те-
перь, когда засекречено много 
показателей, которые ранее 
были доступны); он видит в 
реальном времени все денеж-
ные потоки в рублёвой зоне.  

 
(Окончание на 2-й стр.) 

Ястребиный разворот 
Центробанка

ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  ««ППРРААВВДДУУ»»  
 
Во всех почтовых отделениях России принимается подписка на газету «Правда» на март—июнь 2023 года.  
Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подписки, приведены теперь в бумажном каталоге газет и 

журналов АО «Почта России», который находится в открытом доступе на любой почте. Каталог этот остался  единствен-
ным – других каталогов в отделениях почтовой связи больше нет. Но для оформления подписного абонемента даже не 
обязательно заглядывать в каталог. Достаточно подойти на ближайшей от вашего дома почте к соответствующему око-
шечку, сказать адрес, по которому должна будет доставляться газета, и оператор быстро и правильно всё оформит. 

Оформить подписку на «Правду» можно также через интернет на сайтах агентства «Книга-Сервис»: www.akc.ru; 
www.pressa-rf.ru или направив письмо в произвольной форме по электронному адресу: public@aks.ru. Заявки на 
подписку принимаются агентством «Книга-Сервис» и по факсу: (495)680-90-48. С юридическим лицом, по желанию, 
заключается договор на оказание услуг и предоставляется полный комплект бухгалтерских документов. 

На минувшей неделе прошло заседание Банка России. Как и ожидалось, регулятор 
оставил ключевую ставку на прежнем уровне 7,5%, но при этом дал чёткий сигнал 
о вероятном  её повышении уже на ближайших заседаниях из-за возросших инфля-
ционных рисков. Теперь можно уверенно утверждать, что в России цикл смягчения 
денежно-кредитной политики завершён; процентным ставкам отсюда дорога 
только вверх. В таких условиях особенно важным становится предоставление 
льготного кредитования для приоритетных отраслей и проектов. 
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МИНИ-ФУТБОЛ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

О днако у игр 10 и 11 февраля, 
помимо чисто турнирной 
мотивации, которая имелась 

у обеих команд, был ещё один важ-
ный подтекст. Буквально накануне 
прибытия команды «коммунистов» 
в Ухту старший тренер МФК КПРФ 
Бесик Зоидзе был назначен реше-
нием руководства Российского фут-
больного союза главным тренером 
сборной России по мини-футболу. А 
это значило, что отныне любой из 
соперников будет стремиться пока-
зать в играх против нашей команды, 
руководить которой Зоидзе продол-
жит по совместительству, всё самое 
лучшее, стремясь впечатлить не 
только болельщиков, но и нового 
наставника сборной страны. И две 
встречи между МФК КПРФ и «Ухтой» 
стали тому ярким подтверждением. 

Первая игра началась с атак хо-
зяев площадки, и уже на первой ми-
нуте они сумели распечатать ворота 
МФК КПРФ. Пока гости приходили в 
себя после столь неожиданного на-
чала, расторопные соперники суме-

ли к середине первого тайма ещё 
дважды поразить наши ворота. 
Только после этого МФК КПРФ «про-
снулся» и начал показывать свою 
привычную атакующую игру. Но ух-
тинцы были начеку, и первый тайм 
так и завершился со счётом 3:0 в их 
пользу.  

Неизвестно, какие слова трене-
ры нашли для своих подопечных в 
перерыве, но на второй тайм вы-
шел уже совсем другой МФК КПРФ. 
Команда заиграла быстро и агрес-
сивно, вынуждая соперников до-
пускать ошибки, и уже к середине 
второго тайма сумела отыграться 
— 3:3. После этого матч продол-
жался на встречных курсах почти 
до финального свистка, и исход 
противостояния в пользу кого-то 
из соперников могла решить од-
на-единственная ошибка. И на по-
следней минуте игры её допустил 
вратарь хозяев, чем воспользовал-
ся лучший снайпер МФК КПРФ 
Янар Асадов, поставивший точку в 
этом драматичном матче. В итоге 

— 4:3 и суперволевая победа на-
ших ребят! 

После столь драматичной концов-
ки первого матча специалисты за-
давались вопросом: хватит ли у со-
перников сил и эмоций на то, чтобы 
на следующий день сыграть не ме-
нее яркий матч? И те, кто предрекал 
ещё более увлекательное зрелище 
во второй игре, не ошиблись. 

В первом тайме повторного по-
единка команды отличились по два 
раза и ушли на перерыв при счёте 
2:2. Но затем события стали разви-
ваться как в калейдоскопе, а на по-
ле началась настоящая «футболь-
ная перестрелка». За первые четы-
ре минуты второй половины встре-
чи хозяева трижды(!) поразили во-
рота МФК КПРФ, но гости, словно 
вспомнив развитие предыдущей 
игры, в последующую пятиминутку 
ответили тем же. Счёт 5:5 держался 
довольно долго, пока ухтинцам за 
три минуты до конца игры не уда-
лось забить шестой мяч в ворота 
МФК КПРФ. 

Гости, заменив за минуту до конца 
встречи вратаря на пятого полевого 
игрока, всей командой навалились 
на оборонительные порядки хозяев 
поля, которые почти до самого кон-
ца матча выдерживали это мощное 
давление. Но всё же на последней 

минуте встречи лучший в этот день 
игрок нашей команды Артём Ниязов 
сумел пробить вратаря «Ухты» и 
сравнять счёт, оформив в этой игре 
хет-трик. В итоге — опять суперво-
левой камбэк наших парней, правда, 
на этот раз увенчавшийся не побе-
дой, а ничейным исходом матча. 
Тем не менее этот результат позво-
лил нашей команде продлить свою 
беспроигрышную серию в регуляр-
ном чемпионате России, начавшую-
ся ещё 9 декабря прошлого года, уже 
до 14 матчей, в которых одержаны 
одиннадцать побед при трёх ничьих. 
Действительно, великолепный ре-
зультат! 

Что же касается двух недавних 
игр с «Ухтой», то если бы в россий-
ской Суперлиге существовал специ-
альный приз «За волю к победе» по 
итогам каждого тура, нет сомнений, 
что в прошедшем туре такой приз 
достался бы нашей команде. Но и 
без него у МФК КПРФ есть дополни-
тельный повод для радости. 

Набрав четыре очка из шести 
возможных в Ухте, наша команда 
вышла в лидеры регулярного чем-
пионата страны в Суперлиге, имея 
теперь на счету 52 очка. Правда, 
лидерство МФК КПРФ пока делит с 
«Норильским никелем», у которого 
такое же количество очков. Это 

стало известно после того, как ли-
дировавшие ранее северяне про-
играли свой первый матч в Тюме-
ни одноимённому клубу со счётом 
3:4, но взяли реванш во второй 
встрече — 5:2. Таким образом, на 
вершине турнирной таблицы сей-
час воцарилось двоевластие. Иду-
щая третьей «Синара» из Екате-
ринбурга отстаёт от лидирующего 
дуэта на 8 очков. 

Впрочем, вся борьба в регулярном 
чемпионате России ещё впереди. В 
конце текущей недели — 17—18 
февраля МФК КПРФ ожидает в рам-
ках 14-го тура «регулярки» весьма 
непростой выезд в Санкт-Петербург 
к местному «Кристаллу». Эта коман-
да, хотя и является дебютантом Су-
перлиги и звёзд с неба пока не хва-
тает, но испортить настроение мо-
жет любому сопернику. Что уже не 
раз и доказывала по ходу турнирной 
дистанции. А «Норильский никель» 
дважды встретится в эти же дни и 
тоже в гостях с действующим чем-
пионом страны командой «Газ-
пром-Югра». 

Но самым решающим отрезком 
станет март, когда нашей команде 
предстоит последовательно встре-
титься с главными конкурентами — 
«Норильским никелем» (дома), «Си-
нарой» из Екатеринбурга (в гостях) 

и командой «Газпром-Югра» (дома). 
И только по итогам этих игр можно 
будет понять, насколько серьёзны 
претензии МФК КПРФ на победу в 
«регулярке». 

Кстати, именно три упомянутые 
выше команды вышли вместе с МФК 
КПРФ в «Финал четырёх» Кубка Рос-
сии текущего сезона, матчи которо-
го пройдут 25—26 февраля в Екате-
ринбурге. Наша команда встретится 
в своём полуфинале с командой 
«Газпром-Югра». Во второй паре 
сыграют местная «Синара» и «Но-

рильский никель». Матч за третье 
место и финал пройдут 26 февраля. 
Так что встречи с будущими глав-
ными соперниками по чемпионату 
страны предстоят нашим ребятам 
ещё и на кубковом уровне. 

Пока же поздравим нашу команду 
с новыми достигнутыми успехами и 
пожелаем и дальше держать эту вы-
сокую спортивную планку! 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ. 

q Фрагмент игры. 
Фото с сайта МФК КПРФ.

МФК КПРФ — лидер чемпионата России
Матчи сдвоенного 13-го тура чемпионата российской 

мини-футбольной Суперлиги наша команда — МФК КПРФ 
проводила в гостях в Ухте у одноимённого клуба. С учётом 
кубковых матчей это были уже пятая и шестая встречи 
соперников в текущем сезоне.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.) 

 
Поэтому к прогнозам ЦБ имеет 
смысл относиться со всей серь-
ёзностью. Таким образом, если 
прогноз регулятора о гряду-
щем сокращении инвестиций 
в основной капитал верен, то 
бóльшая часть избыточной де-
нежной массы довольно бы-
стро окажется на потребитель-
ском рынке. 

На самом деле мы уже видим 
зарождение этой тенденции; 
её с конца декабря фиксирует 
СберИндекс (индекс потреби-
тельских расходов, составляе-
мый Сбером). Так, по данным 
Сбера, на 25 декабря рост по-
требительских расходов насе-
ления составлял 4,1% в годо-
вом выражении, а через 6 не-
дель он вырос до 9,6% в годо-
вом выражении (подчеркну: 
сезонности, связанной с празд-
нованием Нового года, здесь 
нет, так как сопоставление бе-
рётся к соответствующей не-
деле годом ранее).  

Стоит также сказать не-
сколько слов о финансирова-
нии дефицита бюджета. В на-
стоящее время финансирова-
ние дефицита частично идёт 
за счёт продажи юаней из Фон-
да национального благосостоя-
ния (ФНБ) в рамках нового 
бюджетного правила. Но это 
правило вступило в силу лишь 
с начала текущего года, а в ми-
нувшем году для финансиро-
вания дефицита бюджета ис-
пользовалась и остававшаяся в 
ФНБ «замороженная» валюта 
недружественных стран. 

Поясним подробнее. Раньше, 
до заморозки резервов, финан-
сирование дефицита бюджета 
за счёт ФНБ, если бы в нем воз-
никла необходимость, прово-
дилось бы через продажу Цент-
робанком валюты из ФНБ на 
валютном рынке. То есть рубли 
поступали бы в бюджет по сути 
от других участников рынка, 
получавших взамен этих руб-

лей валюту (как сейчас про-
исходит с продажей юаней). 
Однако в минувшем году про-
цедура была иной: минфин 
продал «замороженную» валю-
ту из ФНБ самому Центробан-
ку, получив взамен рубли. То 
есть эти рубли не были взяты у 
других участников рынка, а бы-
ли созданы Центробанком — 
то есть эмитированы под фак-
тически несуществующий ак-
тив. Понятно, что такое финан-
сирование дефицита бюджета, 
по сути являющееся необеспе-
ченной эмиссией, усиливает 
риски разгона инфляции, хотя 
наши власти об этом вслух ста-
раются не говорить. 

Всё это проинфляционные 
факторы, действие которых 
ещё только-только разворачи-
вается; их влияние на инфля-
цию на горизонте ближайших 
месяцев будет усиливаться. 
Однако ждать значительного 
разгона инфляции не следует: 
мы вряд ли увидим устойчи-
вый переход к двузначной ин-
фляции в годовом выражении. 
Дело в том, что наш ЦБ уже не 
раз демонстрировал, что готов 
твёрдо и решительно испол-
нять свой мандат о поддержа-
нии финансовой и ценовой 
стабильности. Так что есть все 
основания полагать, что и в 
этот раз, если потребуется, он 
будет действовать жёстко, что-
бы не допустить разгона ин-
фляции. 

Эта позиция подчёркивается 
и в заявлении регулятора по 
итогам февральского заседа-
ния, и в ответах главы ЦБ Эль-
виры Набиуллиной на вопросы 
журналистов на последовав-
шей за ним пресс-конферен-
ции. Глава ЦБ ясно дала по-
нять, что повышение ставки 
возможно уже на ближайших 
заседаниях. Примечательно, 
что, отвечая на вопрос про хо-
дивший ранее на рынках слух 
о том, что правительство ока-
зывает давление на ЦБ с целью 
дальнейшего снижения ставок, 

Набиуллина чётко заявила, что 
такого давления быть не может 
в принципе, поскольку ЦБ при-
нимает решения о ДКП абсо-
лютно независимо.  

Ястребиный разворот в по-
зиции ЦБ наглядно иллюстри-
руется тем, как изменился про-
гноз регулятора по ключевой 
ставке. В предыдущем вариан-
те прогноза, опубликованном 
осенью, предполагалось, что 
ставка в среднем за 2023 год 
составит 6,5—8,5%, то есть дви-
жения вверх и вниз от текущего 
уровня 7,5% были примерно 
равновероятны. В обновлённом 
прогнозе, опубликованном 
после февральского заседания, 
этот диапазон сдвинут вверх и 
теперь он составляет 7,0—9,0%. 
Это означает, что, хотя неболь-
шая вероятность понижения 
ставки всё ещё сохраняется, её 
повышение теперь значитель-
но более вероятно; более того, 
ставка может вырасти до дву-
значных значений. 

Подчеркнём ещё раз: под-
держание экономического ро-
ста в мандат ЦБ не входит и, 
если мы хотим, чтобы ЦБ его 
учитывал, начинать надо с из-
менения законодательства. Од-
нако в нынешних условиях ме-
нять мандат ЦБ не следует: ес-
ли мы хотим, чтобы рубль ис-
пользовался в международной 
торговле и постепенно при-
обретал статус региональной 
резервной валюты, низкая и 
предсказуемая инфляция яв-
ляется насущной необходи-
мостью. Ведь никому даже в 
страшном сне не придёт в го-
лову копить золотовалютные 
резервы в турецких лирах, где 
ключевая ставка составляет 
7,5% при годовой инфляции в 
50—80%.  

В связи с этим возникает ес-
тественный вопрос: а как же 
экономический рост? Разве не 
надо в нынешних сложных 
экономических условиях обес-
печивать дешёвый кредит для 
создания новых импортозаме-

щающих производств? Конеч-
но надо! Но при этом не обяза-
тельно обеспечивать дешёвым 
кредитом всех подряд, созда-
вая риски разгона инфляции и 
отвлекая ресурсы (материаль-
ные, финансовые и трудовые) 
на поддержание работы пред-
приятий, ненужных и нежиз-
неспособных в новых усло-
виях. Да и дополнительное сти-
мулирование потребления че-
рез дешёвое потребительское 
кредитование в текущих усло-
виях может только разгонять 
инфляцию.  

Дешёвые кредиты и прочую 
государственную поддержку 
должны получать те предприя-
тия, которые важны для им-
портозамещения (а также для 
нужд СВО), то есть дешёвые 
кредиты должны стать инстру-
ментом активной промышлен-
ной политики.  

До 2022 года в этом направ-
лении не делалось практически 
ничего, хотя закон о промыш-
ленной политике принят не-
сколько лет назад. Летом про-
шлого года дело сдвинулось с 
мёртвой точки, когда ЦБ пред-
ложил правительству разрабо-
тать классификацию (так на-
зываемую таксономию) высо-
котехнологичных отраслей и 
проектов, выделить приори-
тетные направления и целена-
правленно их поддерживать. 
Представители ЦБ неодно-
кратно заявляли, что регулятор 
со своей стороны готов созда-
вать стимулы банкам для кре-
дитования таких проектов.  

В частности, по банковским 
кредитам на такие проекты ЦБ 
планирует использовать пони-
женные коэффициенты риска 
при расчёте различных бан-
ковских нормативов (напри-
мер, достаточности капитала). 
Эти коэффициенты (по словам 
зампреда ЦБ Владимира Чи-
стюхина на парламентских 
слушаниях в декабре минув-
шего года) будут «намного 
меньше ста процентов». Таким 

образом, банкам будет выгод-
но кредитовать компании, ра-
ботающие по направлениям, 
выделенным в таксономии как 
приоритетные. 

Это движение в правильном 
направлении, но слишком мед-
ленное. Таксономию прави-
тельство обязалось создать к 
концу минувшего года, но её 
до сих пор нет. Остается непо-
нятным, почему нельзя было 
оперативно создать предвари-
тельный (неполный) список 
приоритетных отраслей и на-
правлений, чтобы ЦБ уже мог 
начинать стимулировать банки 
к работе с ними, а полную так-
сономию сделать позднее.  

Но самое главное в том, что 
в ситуации высоких ставок в 
экономике поддержка приори-
тетных отраслей только лишь 
через пониженные коэффици-
енты риска тоже будет недо-
статочной: кредиты всё равно 
будут слишком дорогими, даже 
если они окажутся на пару про-
центных пунктов дешевле ры-
ночных.  

Надо возвращаться к ис-
пользованию специализиро-
ванных механизмов рефинан-
сирования: когда ЦБ выдаёт 
банкам кредиты по снижен-
ным ставкам (существенно 
ниже ключевой) для того, что-
бы они выдавали льготные 
кредиты специального вида 
заёмщикам, удовлетворяю-
щим определённым крите-
риям. Так работает, например, 
программа военной ипотеки. 
Однако использование подоб-
ных механизмов специально 
ограничено лишь незначи-
тельными объёмами (особен-
но в последние годы), чтобы 
они не искажали общую ДКП. 
Сегодня пришло время отка-
заться от этой неолибераль-
но-рыночной догмы и перей-
ти к более широкому исполь-
зованию таких механизмов. 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

Ястребиный разворот Центробанка

Как уже сообщала «Правда», 
в городе-герое Ленинграде ком-
мунисты и сторонники пар-
тии достойно отметили сто-
летний юбилей со дня рожде-
ния знакового для Северной 
столицы советского партий-
ного и государственного дея-
теля Г.В. Романова. 

 

7  февраля коммунисты города воз-
ложили цветы к памятной доске 
на доме по улице Куйбышева, 1, 

где долгие годы жил Григорий Василь-
евич. А 10 февраля был проведён 
«круглый стол» в стенах Мариинского 
дворца, где работает Законодательное 
собрание Санкт-Петербурга. Органи-
затором и ведущим «круглого стола» 
был заместитель руководителя фрак-
ции КПРФ в Законодательном собра-
нии Санкт-Петербурга В.И. Бороден-
чик. Он обратился к участникам ме-
роприятия с приветственной теле-
граммой от Председателя ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганова.  

Докладчиками и выступавшими 
стали люди, непосредственно рабо-
тавшие с Г.В. Романовым, и его учени-
ки. Это почётный гражданин Санкт-
Петербурга, бывший председатель 
Ленгорисполкома В.Я. Ходырев, член 
ЦК КПРФ Ю.П. Белов, профессор, док-
тор наук А.В. Воронцов, товарищи с 
уникальным партийным и хозяй-
ственным опытом В.Н. Лобко, А.С. 
Ефимов, А.И. Кирсанов и другие. От 
широко представленного Комитета Ге-
роев Социалистического Труда за-
мечательно выступила заслуженный 
учитель Л.М. Смирнова.  

От партийных организаций высту-
пили член Президиума ЦК КПРФ, пер-
вый секретарь Санкт-Петербургского 
горкома Р.И. Кононенко, член ЦК КПРФ 
и первый секретарь Ленинградского 
областного комитета В.А. Царихин. За-
помнились выступления представите-
лей ПАНИ и ВСД «Русский Лад». 

Все отметили замечательные дости-
жения Ленинградской партийной ор-
ганизации за 13 «романовских» лет.  

За это время в Ленинграде появи-
лось более пятидесяти научно-про-
изводственных объединений. Тем са-
мым был впервые в стране применён 
и успешно использован метод созда-
ния высокотехнологичных про-
изводств, успешно и в короткие сроки 
внедрявших передовые (на мировом 
уровне) достижения науки и техники. 
Ленинградские научно-производ-

ственные объединения стали флагма-
нами отечественной промышленно-
сти. К сожалению, в результате прива-
тизации многие из них были проданы 
иностранным компаниям и демонти-
рованы, а технологии стали применять 
на Западе. 

В середине 1970-х годов в Ленин-
граде впервые в стране было разрабо-
тано и внедрено социально-экономи-
ческое планирование, которое позво-
лило комплексно развивать Ленин-
градский регион. 

Одно из основных достижений Рома-
нова — массовое жилищное строитель-
ство, позволившее в пятилетку с 1976 
по 1980 год обеспечить жильём около 
миллиона горожан. Были построены но-
вые станции Ленинградского метропо-
литена: «Ломоносовская», «Елизаров-
ская», «Звёздная», «Купчино», «Лесная», 
«Выборгская», «Академическая», «По-
литехническая», «Площадь Мужества», 
«Ленинский проспект», «Проспект Ве-
теранов», «Гражданский проспект», 
«Комсомольская», «Приморская», «Про-
летарская», «Обухово», «Удельная», 
«Пионерская», «Чёрная речка». 

Были введены в строй реакторы-мил-
лионники Ленинградской АЭС; нача-
лось строительство сооружений защиты 
г. Ленинграда от наводнений (дамбы); 
была обеспечена подготовка высоко-
квалифицированных кадров в Ленин-
граде и области в результате карди-
нального расширения сети профтех-
училищ; появился мощный Агропро-
мышленный комплекс в Ленинградской 
области, обеспечивавший город необхо-
димым набором продовольственных 
товаров; были восстановлены разру-
шенные в войну садово-парковые ан-
самбли пригородов Ленинграда — Пет-
родворца, Пушкина и Павловска; был 
построен Ленинградский спортивно-
концертный комплекс им. В.И. Ленина 
и завершено строительство Дворца мо-
лодёжи на берегу Малой Невки.  

Все выступавшие отмечали выдаю-
щиеся организаторские качества Гри-
гория Васильевича, его энергию и уме-
ние принимать решения, руководить 
коллективом. «Круглый стол» сопро-
вождала бессмертная мелодия Георгия 
Свиридова «Время, вперёд!». Она уди-
вительно созвучна деятельности Г.В. 
Романова и периоду социалистиче-
ского строительства. 

Пётр КОРОЛЁВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Санкт-Петербург. 
Фото  

из открытых источников.

«Время, вперёд!» 
Григория Романова

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Отмечающееся в эти дни 30-летие возрождения в России Коммунистической 
партии подстегнуло к тому, чтобы спустить с цепи охранных псов олигархического 
режима. Хорошо натасканные, они и сами рвутся в драку, чтобы окончательно не 
оказаться в политическом забвении. Не будем называть их имена, дабы не стано-
виться невольными исполнителями того, чего они, собственно, и жаждут.

Н а пленарном заседании Госдумы 9 фев-
раля скандально известный уголовными 
историями деятель одной из так назы-

ваемых оппозиционных партий, ратующей на 
словах за всевозможные гражданские свободы и 
народовластие, бросился по команде «Фас!» на 
Компартию. Объектом его нападок стала про-
грамма КПРФ «Двадцать неотложных мер для 
преображения России», в которой лютый анти-
советчик увидел «набор заголовков из газеты 
«Правда». И первое, во что вцепился бывший со-
трудник органов госбезопасности, в своё время 
оберегавший закопёр-
щиков развала на- 
шей страны Е. Гайдара,  
А. Козырева, Б. Березов-
ского, — это тезис о на-
ционализации ключе-
вых отраслей экономи-
ки и банковской систе-
мы. Для обогатившихся 
на разворовывании об-
щенародной собствен-
ности нуворишей такое 
развитие событий означает конец их жирному 
благополучию. Не по нутру новой буржуазии 
госпланирование и народные предприятия, ко-
торые не только доказали свою экономическую 
эффективность, но и служат образцом в деле со-
циальной защиты трудящихся. 

По словам оратора, коммунисты «показали 
миру туда, куда идти точно не нужно», а «заодно 
помогли нашим западным оппонентам расши-
рить профсоюзное движение и вообще уважать 
труд человека». То, что Советский Союз заставил 
мировой капитал разжать вековые тиски экс-
плуатации и пойти на уступки, бесспорно. А вот 
насчёт пути человеческой цивилизации — тут 
привратник российского олигархата сильно за-
блуждается. Мир как раз движется влево. Это не 
раз отмечал лидер КПРФ Геннадий Зюганов. 

Полтора десятка законопроектов приняла в 
тот день Госдума. Но назвать сколь-нибудь значи-
мые едва ли возможно. Одни из них «спящие», 
другие «мёртвые», третьи просто никчёмные.  

Взять, например, вопрос о научно-технологи-
ческом прогнозировании. Сегодня прогноз 
утверждается правительством РФ. Принятый в 
третьем чтении законопроект передаёт это пол-
номочие Совету при президенте, тем самым 
имитируя, по словам Николая Осадчего, пере-
мены к лучшему в отношениях науки и власти. 
Стратегического планирования сегодня в России 
действительно не хватает, сказал депутат. Нужен 
орган по типу советского Госплана, чтобы, ана-
лизируя происходящие в обществе и экономике 
процессы, находить правильные решения. Закон 
«О стратегическом планировании» принят почти 
девять лет назад, но он так и остался деклара-
тивным. Для того чтобы закон заработал, пра-
вительство должно было принять два десятка 
нормативных актов, но этого сделано не было. 
Нужно восстанавливать прикладную науку, её 
институты при отраслевых министерствах, вос-
станавливать статус и роль Академии наук, что-
бы она руководила научными исследованиями 
и вела их, а не выполняла, как сегодня, вспомо-
гательную функцию, подчеркнул Н. Осадчий. 
Вместо этого правительство и Совет при прези-
денте занимаются инсценировкой известной 
басни Крылова.  

«Гора родила мышь» — так охарактеризовала 
председатель комитета Госдумы по вопросам 
семьи, женщин и детей Нина Останина приня-
тый в первом чтении «единороссовский» зако-
нопроект о дополнительных гарантиях отслу-
жившим по призыву военнослужащим при по-
лучении высшего и среднего профессионального 
образования. Законопроект предполагает воз-
можность начисления отслужившему в армии 

абитуриенту 2 баллов «за индивидуальное до-
стижение». Сейчас допбаллы начисляют за по-
беды в олимпиадах, спортивные достижения, 
волонтёрскую деятельность, окончание школы с 
отличием и т.д. Общая сумма дополнительных 
баллов не должна превышать 10.  

Обращение к советским традициям, когда 
служба в армии считалась не только обязан-
ностью, но и почётным правом, фракция КПРФ 
считает правильным. Да только тогда поддержка 
демобилизовавшихся военнослужащих была ку-
да значимее, чем предлагается сегодня. Ну что 

такое 10 баллов, когда проходной 300?! — возму-
тилась Нина Останина. Депутат предложила 
вспомнить такую форму предвузовской подго-
товки, как рабфак, по окончании которого его 
выпускники зачислялись в студенты вне кон-
курса, распространив эту норму не только на 
бывших солдат срочной службы, но и на участ-
ников СВО. Это была бы действительно ощути-
мая подмога государства тем, кто исполнил свой 
воинский долг, считает коммунист. А в нынеш-
нем виде законопроект лишь создаёт иллюзию 
заботы, которая впоследствии может обернуться 
разочарованием. 

Заместитель председателя комитета Госдумы 
по региональной политике и местному само-
управлению Михаил Матвеев высказал пози-
цию фракции по ещё одному законопроекту, 
инициированному депутатами-«единороссами», 
которым вносятся поправки в Закон «О госу-
дарственном контроле (надзоре) и муниципаль-
ном контроле в Российской Федерации». Авторы 
законопроекта вознамерились повысить закон-
ность при исполнении инспектором своих пол-
номочий и стимулировать добросовестность 
контролируемых лиц. Но случится это когда-ни-
будь потом, так как уже длительное время дей-
ствует мораторий на проведение проверок биз-
неса. Депутаты постоянно сталкиваются с тем, 
что ни одну управляющую компанию проверить 
нельзя, говорит М. Матвеев. Те направления, ко-
торые связаны с жизнедеятельностью граждан, 
должны быть под чётким государственным 
контролем, подчеркнул он. И пора заканчивать 
с этим затянувшимся мораторием, который за-
частую ставит под угрозу безопасность людей. 

«Мёртвым» законом назвал первый замести-
тель председателя комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству и законодательству 
Юрий Синельщиков принятые в первом чте-
нии поправки в Уголовный кодекс, предусмат-
ривающие конфискацию имущества, получен-
ного в результате совершения преступлений в 
сфере компьютерной информации. Диспозиция 
статьи такова, что конфискацию просто не к че-
му будет применять, потому что нет предметов, 
вещей, которые могут быть получены в ходе 
преступления. А если что-то и удастся обнару-
жить, то деньги, ценности и другие вещи, при-
обретённые после совершения преступления, 
подлежат возврату законному владельцу. И в 
этом случае о конфискации говорить бессмыс-
ленно. В нынешнем законодательстве насчиты-
вается несколько десятков «мёртвых» законов, 
заметил опытный юрист. К ним скоро добавится 
ещё один. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Имитация 
государственного 

мышления

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Высокий риск обрушения зданий 
Всероссийский научно-исследовательский ин-

ститут по проблемам гражданской обороны и 
чрезвычайных ситуаций предупредил, что фев-
ральские погодные условия и плохое состояние 
зданий увеличивают риск обрушения строений, 
сообщает информагентство ИА ChitaMedia. 

Погода в феврале переменчива, морозы до 
минус 50 могут резко сменяться сильными 
снегопадами, после которых следует оттепель. 
Такой прогноз составили с учётом многолет-
ней статистики. В институте объяснили, что 
из-за переменчивой погоды становится боль-
ше происшествий, связанных с обрушениями 
элементов большепролётных конструкций 
зданий, ветхих крыш и сооружений.  

В ведомстве отметили, что снегопады и отте-
пели влияют на вес снега. Он увеличивается в 
разы. Кроме того, наледь и снег с крыш иногда 
убирают некачественно. Если само здание в 
плохом состоянии, риск обрушения под влия-
нием всех этих факторов значительно растёт.  

В институте сообщили, что подобные ситуации 
с наибольшей вероятностью могут произойти в 

Приморском, Хабаровском и Красноярском 
краях, Новосибирской и Иркутской областях, 
Ханты-Мансийском и Ямало-Ненецком авто-
номных округах, Республике Тыва и на большей 
части Северо-Западного федерального округа. 

 
Детсады под защитой прокурора 

Органы прокуратуры проверили школы и 
детские сады Кирово-Чепецка. За 2022 год по 
результатам проведённых проверок руководи-
телям общеобразовательных и дошкольных уч-
реждений города и Кирово-Чепецкого района 
внесено 24 представления. 44 должностных лица 
привлекли к дисциплинарной ответственности. 

Больше всего нарушений касались несоблю-
дения требований СанПиНа в части организа-
ции питания детей. Например, в холодном, в 
мясо-рыбном, овощном цехах нет бактери-
цидной установки для обеззараживания воз-
духа, для приготовления блюд используется 
посуда из алюминия, а не из нержавеющей 
стали, продукция не имеет маркировки. 

 
Пётр СИДОРОВ.
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СООБЩАЕТ СИНЬХУАНА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

БЕРЛИН. Более 250 тысяч человек подписали 
петицию «Манифест о мире», обращённую к канц-
леру ФРГ Олафу Шольцу. Создательницы документа 
— известная немецкая журналистка Алиса Шварцер 
и видный деятель Левой партии Германии Сара Ва-
генкнехт — призвали главу кабмина прекратить по-
ставки оружия Киеву и начать переговорный про-
цесс. «Если боевые действия будут продолжаться в 
том же духе, Украина скоро станет обезлюдевшей, 
опустошённой страной. Многие люди по всей Европе 
также боятся эскалации войны, опасаясь за своё бу-
дущее и будущее своих детей», — говорится в опи-
сании петиции. Авторы обращения запланировали 
на 25 февраля митинг в его поддержку в Берлине.  

 
МЕХИКО. Мексика возглавит движение за сня-

тие блокады с Кубы, введённой США в середине 
XX века. Президент страны Андрес Мануэль Лопес 
Обрадор выразил свою поддержку на встрече с 
коллегой с острова Свободы Мигелем Диас-Кане-
лем. Во время президентства Барака Обамы Ва-
шингтон ослабил ограничения в отношении Гава-
ны, но с приходом к власти Дональда Трампа 
Штаты усилили эмбарго и включили Кубу в список 

стран — спонсоров терроризма. Джо Байден, заняв 
Белый дом, усилил изоляцию государства. 

 
НИКОСИЯ. Бывший руководитель МИД Кипра 

Никос Христодулидис лидирует во втором туре 
президентских выборов, набирая более 50% голо-
сов. Его конкурента, бывшего главного переговор-
щика греко-кипрской стороны по урегулированию 
на острове и экс-постпреда Кипра при ООН Андреаса 
Мавроянниса, поддержали около 48% избирателей. 

 АНКАРА. Полиция Турции   арестовала почти 
100 человек по подозрению в телефонном мошен-
ничестве и мародёрстве в повреждённых после 
землетрясения домах. 40 человек задержали за во-
ровство в провинции Хатай, где правоохранители 
изъяли у них около 11 тысяч долларов, 70 тысяч ту-
рецких лиц, а также технику, драгоценности, бан-
ковские карты и оружие. Ещё двоих граждан аре-
стовали за попытку украсть шесть грузовиков с 
едой для пострадавших в Хатае. Подобные инци-
денты зафиксировали и в других провинциях. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Совсем недавно С. Тихановская 
предлагала украинскому неона-
цистскому режиму бомбить по-

кинутую родину, чтобы наказать «ре-
жим Лукашенко» за «соучастие в рос-
сийской агрессии», а теперь призвала 
соотечественников готовиться к са-
мому худшему — к войне. Как и подо-
бает заботливому «благодетелю», она 
предложила «обсудить белорусам 
план действий на случай опасности и 
правила поведения в стрессовых си-
туациях», «запастись наличными 
деньгами, лучше в валюте, а ещё луч-
ше — в разных валютах», «провести 
небольшую тренировку в игровой 
форме», «узнать о наличии в своём 
микрорайоне помещений, где можно 
спрятаться от воздушных ударов», 
«запастись консервами» и «проверить 
домашние аптечки». 

Страшилки С. Тихановской момен-
тально наделали немало шума, прежде 
всего в среде самих «политэмигран-
тов». За «байки из склепа» пришлось 
оперативно отдуваться советнику «нац-
лидера» Ф. Вечёрко, который заверил, 
что в безответственной болтовне 
своей начальницы-паникёрши речь 
шла не о «скором вторжении на Украи-
ну с территории Беларуси», а совсем о 
другом: «о снижении такой возмож-
ности путём изменения власти».  

Накал страстей решил снизить и 
«министр обороны» В. Сахащик, «на-
ходящийся в тесном контакте с укра-
инскими партнёрами». Отставной 
подполковник с российским граждан-
ством и хроническими неврологиче-
скими хворями пообещал «распо-
знать приметы готовящейся агрессии 
за три-четыре недели до её начала и 
сразу же проинформировать об этом 
белорусское общество». Сейчас «доб-
рохоты» якобы договариваются с со-
седними странами о «гуманитарных 
коридорах» и разрабатывают «непуб-
личную стратегию на случай трудных 
времён», включающую небезызвест-
ные экстремистский план «Перамога» 
(«Победа»), «партизанское сопротив-
ление и диверсионную деятельность 
добровольцев из военизированных 
хоругвей в Польше и Литве». 

Посеять панику и загнать людей в 
схроны и землянки С. Тихановская 

пытается не случайно. Растерявшая 
остатки и без того невысокого дове-
рия своих сторонников, литовская со-
держанка не может смириться с тем, 
что белорусы живут в мире и не ис-

пытывают ужасов боевых действий, 
как на Украине. Налицо стремление 
любым путём превратить покинутую 
страну во второй Донбасс, чтобы из-
бавиться от ненавистного «режима 
Лукашенко» и «демократизировать» 
родину по «эталонному» западному 
образцу. Понятно, почему даже мах-
ровый русофоб и националист З. По-
зняк грозит самозванке и её крово-
жадной своре тюрьмой в «новой Бе-
ларуси».  

 

Ч то касается итогов деятельности 
«проходного кабинета», как его 
называют в соцсетях, то они бо-

лее чем сомнительные, несмотря на 
длинный перечень проделанной ра-
боты по различным фронтам. Так, на 
международном направлении «под-
готовлен макет общегражданского 
паспорта новой Беларуси», «в Совете 
Европы создана контактная группа с 
участием белорусского гражданского 
общества и политических структур», 
«начала работу миссия демократиче-
ской Беларуси в Брюсселе, открыто 
представительство в Праге», «помощь 
гражданскому обществу Беларуси от 
Евросоюза увеличена до 31 млн евро 
в текущем году», «с литовским МВД 
согласована процедура подтвержде-
ния кабинетом белорусского граж-
данства». Вместе с тем «выработана 
позиция по новому геополитическо-
му курсу Беларуси, которая преду-
сматривает её выход из всех догово-
рённостей с Россией и участие в ре-
гиональных и общеевропейских объ-
единениях типа Европейского поли-

тического сообщества, Люблинского 
треугольника, Центрально-Европей-
ской инициативы, Совета государств 
Балтийского моря» и пр. 

На украинском фронте, помимо де-
журных визитов, «кабинету» похва-
статься нечем: отношения с «полком 
Калиновского» и бандеровским режи-
мом не сложились. Зато силовой блок 
«создал в городах Польши и Литвы 
хоругви (спортивные объединения) по 
физической и теоретической подго-
товке белорусов», «подготовил группы 
спецназначения для установления за-
конности и правопорядка в рамках 
скорректированного плана «Перамо-

га», «выпустил 12 расследовательских 
видеофильмов с доказательствами 
зверств режима», «разработал план 
действий по возможным сценариям 
развития событий в Беларуси». 

Из прочих «достижений»: «выра-
ботаны позиции по гармонизации 
санкций против России и режима Лу-
кашенко, а также предложения по 
расширению санкционных списков 
и усилению санкционного давле-
ния», «запущен проект «Кадровый 
резерв для новой Беларуси», «будет 
открыта сеть белорусских школ вы-
ходного дня на территории Польши 
при поддержке министерства обра-
зования и науки Польши», «упрощён 
порядок зачисления белорусских сту-
дентов в польские вузы», «создана 
рабочая группа по трансформации 
образования в новой Беларуси», 
«приняты заявление об осуждении 
коммунизма, тоталитарных и импер-
ских идеологий, а также резолюции 
о признании голодомора 1932—1933 
годов геноцидом украинского народа 
и осуждении преступлений комму-
нистической власти против нацио-
нальных республик СССР в межвоен-
ный период» и пр. 

Ничего нового: согласовали, при-
няли, участвовали, встретились, соз-
дали, обсудили, выработали… Много 
визитов, выступлений, заявлений и 
красочных фото, а реальных успехов 
в борьбе с «режимом Лукашенко» как 
не было, так и нет. Более того, они да-
же не просматриваются из-за полной 
бесперспективности, поскольку рыча-
ги по «демократизации» Белоруссии 

у беглой оппозиции напрочь отсут-
ствуют. Пожалуй, главный итог пер-
вого полугодия работы «кабинета» в 
том, что он ещё не развалился, не-
смотря на бесчисленные скандалы и 
возвращение из политического не-
бытия 78-летнего З. Позняка, который 
вместо консолидации только усилил 
раскол в и без того недружных рядах 
«политэмигрантов». 

 

Помимо этого, громким конфу-
зом, если не сказать позором, 
обернулась нелепая затея Ти-

хановской и Ко с выпуском собствен-
ной награды «за исключительную пре-
данность в служении Беларуси». На 
лицевой стороне медали с бело-крас-
но-белой вставкой на голубой ленте 
красуется герб «Погоня», а на обрат-
ной — надпись «Беларусь прежде все-
го», отсылающая к небезызвестному 
лозунгу фашистов «Германия превы-
ше всего» (Deutschland über alles). 

«Министр культуры» А. Ковшик 
считает подобное совпадение вполне 
безобидным, поскольку использован-
ная фраза является лишь «патриоти-
ческим призывом, направленным на 
пробуждение национально-граждан-
ских чувств, консолидацию белорусов 
в защите свободы, независимости 
своей страны, родного языка и всей 
национальной культуры». Однако 
многие пользователи соцсетей при-
держиваются иной точки зрения в от-
ношении надписи на побрякушке, 
«разработанной лучшими белорус-
скими геральдистами, историками и 
деятелями культуры за счёт аноним-
ного частного спонсора». 

Дело в том, что данная фраза входит 
в припев песни, ставшей гимном кол-
лаборационистского Союза белорус-
ской молодёжи, который действовал 
под немецкой оккупацией во время 
Великой Отечественной войны. Более 
того, фраза ассоциируется и с нача-
лом «Песни немцев», использовав-
шейся в 1930—1940-х годах нацио-
нал-социалистами в пропагандист-
ских целях, в том числе на факельных 
шествиях в честь А. Гитлера. Автор 
белорусского текста — его идейный 
сподвижник А. Степович, стоявший у 
истоков создания в 1933 году профа-
шистской Белорусской национал-со-
циалистической партии на террито-
рии довоенной Польши.  

Лучшей самодискредитации и не 
придумаешь. Если дело пойдёт так и 
дальше, то беглая оппозиция без по-
сторонней помощи изведёт себя под 
корень.  

Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брест.

Создавая в августе 2022 года «объединённый переходный ка-
бинет», «лидер демсил» С. Тихановская клятвенно заверяла, что 
спустя шесть месяцев предъявит общественности отчёт о про-
деланной работе, детализированный план по строительству 
«новой Беларуси» и результаты независимого аудита своего 
вильнюсского «офиса». На исходе заявленного срока «правитель-
ство в изгнании» всё-таки разродилось обещанным пресс-релизом, 
однако перед этим самоназначенный президент ради пущего 
страха скормила публике очередную ахинею.

Отчитались 
и оконфузились

По его словам, ушные бирки 
помогут предотвратить 

кражи домашнего скота и рас-
пространение инфекционных 
заболеваний животных. 

Животноводство — одна из 
основ экономики Монголии, 
оно является источником до-
хода для почти 40 процентов 
кочевого населения страны. 

Согласно данным мини-
стерства продовольствия, 
сельского хозяйства и лёгкой 
промышленности, в прошлом 
году в стране насчитывалось 
71,1 млн голов скота, 7,7 про-
цента из которых приходи-
лось на крупный рогатый 
скот. 

Синьхуа.

Во избежание 
краж 

Правительство Монголии приняло решение при-
крепить ушные бирки всему крупному рогатому ско-
ту весной нынешнего года. Об этом сообщили мест-
ные СМИ со ссылкой на министра продовольствия, 
сельского хозяйства и лёгкой промышленности Ха-
янгаагийна Болорчулууна.

Н а следующий день 
после принятия реше-
ния о поставках «Лео-

пардов» Шольц посетил засе-
дание бундестага, на котором 
ему был задан ряд не самых 
удобных вопросов. Считаю-
щаяся правопопулистской 
партия «Альтернатива для Гер-
мании» (АдГ) подвергла рез-
кой критике решение о по-
ставке танков Украине. Офи-
циальный представитель АдГ 
по вопросам внешней поли-
тики Пётр Быстрон заявил, что 
решение канцлера «выбросило 
за борт фундаментальные 
принципы послевоенной 
внешней политики Герма-
нии», заложенные канцлерами 
ФРГ Вилли Брандтом и Гель-
мутом Шмидтом, в основе ко-
торых лежала ответственность 
Германии перед жертвами 
Второй мировой войны, в 
частности перед 20 миллио-
нами жертв в СССР. 

Левая партия также высту-
пила против поставок оружия 
на Украину. «Вся эта гонка по-
ставок вооружений не прибли-
зила нас к миру даже на мил-
лиметр…» — заявил лидер пар-
тии Дитмар Барч. Организация 
настаивает на дипломатиче-
ской мирной инициативе, 
ведь, как показали заключён-
ные договорённости о постав-
ках зерна и обмене военно-
пленными, этот конфликт всё 
ещё можно решить диплома-
тическим путём.  

Депутат бундестага от Ле-
вой партии Сара Вагенкнехт 
полагает, что поставки воору-
жений Киеву со стороны пра-
вительства Германии крайне 
опасны, так как «они всё глуб-
же втягивают ФРГ в украин-
ский конфликт». 

Ещё не утихли разговоры о 
подорванной репутации Гер-
мании, как страна снова оказа-
лась в центре скандала — во 
время заседания ПАСЕ 24 ян-
варя глава МИД ФРГ Анналена 
Бербок заявила, что государст-

ва Европы «ведут войну против 
России, а не друг с другом». Эта 
фраза получила всеобщий ре-
зонанс — мнение главы МИД 
вызвало шквал критики со сто-
роны депутатов и партий.  

Германская коммунистиче-
ская партия решила «принять 
меры против немецких разжи-
гателей войны» и подготовила 
петицию об отставке Бербок с 
поста федерального министра 
иностранных дел Германии. 
Председатель ГКП Патрик Кё-
беле заявил: «Те, кто не только 
публично готовится к войнам, 
но и смело ведёт их, должны 
быть остановлены». 

Так как на самом деле насе-
ление Германии относится к 
этому решению? 

Согласно Немецкому центру 
изучения общественного мне-
ния и «барометру трендов» от 
RTL/ntv, 44% опрошенных вы-
ступают за поставку основных 
боевых танков Leopard 2 на 
Украину, 45% против и 11% 
опрошенных воздержались. 

Сторонники «Зелёных» 
(62%) и ХДС/ХСС (52%) больше 
всех поддерживают поставку 
тяжёлого вооружения. Среди 
сторонников СДПГ (45%) и 
СвДП (46%) одобрение более 
осторожное, а большинство 
избирателей «Альтернативы 
для Германии» (89%) продол-
жают осуждать поставку во-
оружений. 

Около четверти немцев 
(26%) считают, что война за-
кончится быстрее, если постав-
лять всё больше и больше тя-
жёлого оружия. Такой же про-
цент людей полагает, что даль-
нейшие поставки вооружений, 
наоборот, послужат затягива-
нию конфликта на Украине. И 
наконец, 43% опрошенных 
считают, что окончание войны 
не зависит от того, сколько ору-
жия будет доставлено. 

 
Лолита МАСАЕВА, 

консультант Международного 
отдела ЦК КПРФ.

Немцы разделились 
пополам 

Крайне болезненный вопрос о поставках на Украи-
ну немецких танков расколол германское общество.

В Узбекистане выне-
сены суровые приговоры 
участникам прошлогод-
них волнений в Респуб-
лике Каракалпакстан. 
Ни одного представите-
ля власти, спровоциро-
вавшей беспорядки, сре-
ди них нет, а социально-
экономический курс Таш-
кента создаёт почву для 
новых возмущений. 

События, произошедшие 
летом прошлого года 
на западе Узбекистана, 

стали самым массовым на-
родным выступлением за 
много лет. Толчком к ним 
стала конституционная ре-
форма. Несколько поправок 
касались Каракалпакстана — 
де-юре суверенной республи-
ки в составе Узбекистана, 
обладающей собственными 
Конституцией, правитель-
ством и парламентом. Со-
гласно предложенным изме-
нениям, регион терял какую 
бы то ни было самостоятель-
ность, его статус низводился 
до уровня областей. Это озна-
чало полную ликвидацию ав-
тономии, которую каракал-
пакский народ впервые по-
лучил ещё в 1924 году. 

Разрабатывалась реформа 
кулуарно. На общественное 
обсуждение, которое в усло-
виях Узбекистана носит сугу-
бо формальный характер, 
отводилось всего десять 
дней, а объявлено оно было 
уже после того, как проект 
принял узбекский парламент. 

Это привело к тому, что в 
начале июля прошлого года в 
Каракалпакстане начались 
митинги (на снимке). Власти 
отреагировали предельно жё-
стко. В регионе был введён ре-
жим чрезвычайного положе-
ния, в ходе разгона демонст-
раций погибли свыше двадца-
ти человек, ранения получили 
более двухсот. Сообщалось о 
задержании пятисот с лишним 
граждан. В руководстве стра-
ны назвали такие методы вы-

нужденной мерой. Как объ-
явил президент Шавкат Мир-
зиёев, протестами воспользо-
вались «деструктивные силы», 
пытавшиеся «раскачать и де-
стабилизировать ситуацию в 
Узбекистане». Впрочем, как и 
в случае с прошлогодними вы-
ступлениями в соседнем Ка-
захстане, за минувшие с тех 
пор месяцы никаких подроб-
ностей этого «заговора» чи-
новники так и не представили. 
Зато Мирзиёев сообщил о со-
хранении существующего ста-
туса Каракалпакстана, факти-
чески признав ошибочность 
инициированных поправок. 

Наказаний за этот необду-
манный, а говоря откровен-
нее, провокационный шаг ни-
кто из руководства Узбекиста-
на не понёс. Тем же, кто по-
смел защищать свои права, 
власть сполна отплатила за 
перенесённый ею страх. 31 
января были объявлены при-
говоры 22 подсудимым. Боль-
шинству из них назначены 

тюремные сроки. Журналист 
и адвокат Даулетмурат Тажи-
муратов, признанный винов-
ным в посягательстве на кон-
ституционный строй и рас-
пространении материалов, со-
держащих угрозу обществен-
ной безопасности, получил 16 
лет заключения. Ещё 15 фигу-
рантам предстоит провести в 
тюрьме от трёх до восьми лет. 
Среди них учредитель одного 
из интернет-изданий Лолагул 
Каллыханова. Во избежание 
инцидентов суд проходил в 
Бухаре, в сотнях километрах 
от Каракалпакстана. 

Расправа этим не заверши-
лась. 6 февраля, также в Буха-
ре, начался новый судебный 
процесс над участниками 
протестов. Теперь на скамье 
подсудимых 39 человек. А за 
два дня до этого пришла но-
вость о смерти в следствен-
ном изоляторе при МВД По-
лата Шамшетова — сына пер-
вого и последнего (в 1991—
1992 годах; после этого дан-

ная должность была упразд-
нена) президента Каракал-
пакстана Даулетбая Шамше-
това. По официальной вер-
сии, 45-летний мужчина умер 
от острой сердечной недо-
статочности. Перед этим на 
первом «бухарском процессе» 
он был приговорён к шести 
годам заключения. По неко-
торым данным, работавший 
в органах внутренних дел 
Шамшетов мог быть неудоб-
ным свидетелем действий 
представителей власти по 
разгону демонстраций. 

Даже несмотря на это, ру-
ководство Узбекистана, види-
мо, не чувствует себя уверен-
но. Иначе трудно объяснить 
прошедшие в декабре—янва-
ре в Каракалпакстане мас-
штабные рейды под назва-
нием «Чистка-антитеррор». В 
ходе них, как сообщается, бы-
ло проверено 18 тысяч объ-
ектов и 89 тысяч домов, за-
держаны 132 человека. Также, 
по данным правоохранитель-

ных органов, местные жители 
добровольно сдали 344 еди-
ницы охотничьего оружия. 
Укрепляется «властная вер-
тикаль». В конце января на 
должность зампредседателя 
каракалпакского Совета Ми-
нистров был назначен Рад-
жапбай Нуразизов, долгое 
время работавший в службе 
государственной безопасно-
сти Узбекистана. Месяцем ра-
нее сменился и глава регио-
нального правительства. На 
эту должность пришёл экс-
руководитель администра-
ции Хорезмской области Фар-
ход Эрманов. 

Увлёкшись карательными и 
административными мера-
ми, Ташкент игнорирует со-
циально-экономические кор-
ни проблемы. Каракалпак-
стан является одним из бед-
нейших регионов страны. Да-
же по официальной стати-
стике, при численности тру-
доспособного населения в 
723 тысячи человек свыше 71 
тысячи являются безработ-
ными. Если в среднем по Уз-
бекистану совокупный доход 
на душу населения составил 
17,8 миллиона сумов (114 тыс. 
руб.) в год, то в Каракалпак-
стане этот показатель состав-
ляет 13,3 миллиона (85 тыс.). 
По этому показателю регион 
находится на последнем ме-
сте. Экономические сложно-
сти и раньше вызывали здесь 
брожение. Например, в 2021 
году в Нукусе — столице Ка-
ракалпакстана — и Кегейлин-
ском районе прошла серия 
протестов из-за невыплаты 
пенсий и пособий. 

В ближайшее время причин 
недовольства меньше не ста-
нет. Узбекистан закончил 2022 
год с официальной инфляци-
ей на уровне 12,3 процента. 
При этом продовольственные 
товары подорожали на 15,6 

процента, а ряд жизненно 
важных продуктов ещё силь-
нее. Например, мука и крупы 
— более чем на 30 процентов, 
молочные продукты и сахар 
— на 20—25 процентов. Почти 
20 процентов прибавили в це-
не лекарства. В Каракалпак-
стане инфляция оказалась вы-
ше средней по стране.  

Вместо облегчения поло-
жения простых жителей вла-
сти приготовили пакет нео-
либеральных реформ. 7 фев-
раля прошло правитель-
ственное совещание с уча-
стием Мирзиёева. Глава цент-
робанка Мамаризо Нурмура-
тов и советник президента 
Тимур Ишметов представили 
на нём меры по снижению 
инфляции и дефицита бюд-
жета. Главной из них станет 
сокращение расходов. «Узбе-
кистан должен сосредото-
читься на сокращении дефи-
цита госбюджета ради обес-
печения фискальной дисцип-
лины. Наша политика должна 
быть скоординирована для 
борьбы с инфляцией, даже ес-
ли нам придётся сократить 
все наши расходы. Но это на 
благо», — заявил Ишметов. 

Также объявлено о наме-
ченной на весну либерализа-
ции цен на электричество и 
газ. Процесс предполагает от-
каз от государственного регу-
лирования, ликвидацию суб-
сидий и льгот и переход на 
рыночное ценообразование. 
Это целиком соответствует 
рекомендациям Международ-
ного валютного фонда, в кон-
це прошлого года призвавше-
го Ташкент отменить льготы, 
расширить налоговую базу и 
поднять тарифы.  

Ударив по самым уязвимым 
слоям, рыночные реформы 
неизбежно обернутся ростом 
социального напряжения. По-
могут ли власти привычные 
инструменты — популизм и 
репрессии — большой вопрос. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Ташкент искушает судьбу

В  мероприятии приняли 
участие заместитель 
председателя Партии 

коммунистов Республики Мол-
дова, депутат парламента Олег 
Рейдман, секретарь ЦК ПКРМ, 
депутат парламента Констан-
тин Старыш, представители 
ЦК ПКРМ. Почтить память по-
эта собрались ценители пуш-
кинской поэзии, представите-
ли различных обществ русской 
культуры в стране, дипломаты 
посольства РФ в Молдавии, 
учащиеся кишинёвских школ 
и лицеев, учёные-пушкини-
сты, представители Дома-му-
зея А.С. Пушкина, жители го-
рода. 

Сколько добрых слов звуча-
ло здесь, сколько стихов! Для 
жителей Молдавии важно, что 
бессарабские страницы био-
графии поэта занимают очень 
значимое в его жизни место. 

Известнейшие произведения 
Пушкина, в их числе «Евгений 
Онегин», были начаты в Ки-
шинёве, здесь рождались мно-
гие его замыслы, завязывались 
дружеские связи. Характер и 
воля поэта были закалены в 
бессарабской ссылке. В Мол-
давии гордятся не только тем, 
что Александр Сергеевич жил 
и творил в этих краях, но ещё 
и утверждают, что именно 
здесь сохранён и пронесён 
сквозь века дух пушкинского 
времени, дух поэта со всей его 
мятежностью, прозорли-
востью и предвидением вели-
ких перемен. 

Тёплые слова, сказанные со-
ветником посла РФ в Молда-
вии Поповым, вызвали ис-
кренние чувства братского 
взаимопонимания у собрав-
шихся на мероприятие. В тор-
жественной обстановке он вру-

чил от имени российского по-
сольства и Центра русской 
культуры памятную грамоту 
И.Г. Устияну, старейшему и са-
мому, может быть, признан-
ному пушкинисту Молдавии, 
бывшему премьер-министру 
МССР. Иван Григорьевич в 
своём ответном выступлении 
провёл интересные параллели 
между пушкинскими строфа-
ми из «Евгения Онегина», ко-
торые он написал именно в 
Бессарабии, и экономически-
ми работами Адама Смита, го-
меровскими стихами о хозяй-
ствовании. 

Отдавая дань пушкинскому 
гению, также выступили пред-
седатель правления Русской 
общины Республики Молдова 
Людмила Лащёнова и дирек-
тор Дома-музея А.С. Пушкина 
в Кишинёве Вадим Дрелин-
ский, учёный-пушкинист Вик-
тор Кушниренко. Ученики Ки-
шинёвского лицея им. Пушки-
на читали незабвенные про-
изведения поэта. 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Кишинёв.

10 февраля, в день памяти Александра Сергеевича 
Пушкина, молдавские коммунисты в Кишинёве по 
традиции возложили цветы к монументу великого 
поэта, писателя, мыслителя, основоположника со-
временного русского литературного языка.

В Молдавии 
почтили память Пушкина

Необходимы 
эффективные 
инвестиции

По сообщению Комитета по контролю и 
управлению государственным имуще-

ством при Госсовете КНР, для расширения эф-
фективных инвестиций ГПЦП должны сосре-
доточиться на важнейших областях, таких как 
крупные национальные проекты, строитель-
ство инфраструктуры, а также укрепление и 
дополнение производственных цепочек. 

Согласно циркуляру комитета, следует при-
ложить усилия для поощрения инвестиций 
ГПЦП в развитие нарождающихся отраслей 
стратегического значения, модернизацию 
традиционных производственных отраслей, 

укрепление энергетической и ресурсной безо-
пасности, достижение необходимой связи 
между научными технологиями, промышлен-
ностью и финансированием. 

ГПЦП должны усилить контроль и управле-
ние рисками в ключевых областях, отмечается 
в циркуляре.  

 
q Строительная площадка проекта инку-
батора для стартапов аэрокосмической 
направленности в новом районе Гуйань 
пров. Гуйчжоу на юго-западе Китая. Фев-
раль 2023 года.

Государственные предприятия центрального подчинения (ГПЦП) Китая  
в 2023 году должны расширить эффективные инвестиции и оптимизировать 
их структуру.
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Что значит для вас быть коммунистом?

Уверенность 
силы крепит 

Интересоваться политикой 
я начал рано. Но пиком инте-
реса для меня стала пенсион-
ная реформа. Тогда мне было 
29 лет, и я много думал, ана-
лизировал. А выводы получи-
лись такие. Во-первых, ника-
кая это не реформа, а чистей-
ший грабёж, учинённый 
властью против своего наро-
да. А во-вторых, понял, что с 
таким пенсионным возрастом 
я, наверное, до пенсии и не 
доживу. Тем более что ведь 
пенсионная реформа стала, 
как говорится, «вишенкой на 
торте» прочих социально-эко-
номических проблем, которые 
валом обрушились на боль-
шинство наших сограждан. 
Однако олигархи при этом так 
и продолжают богатеть... 

Какую партию выбрать, у 
меня вопроса не было. В моём 
представлении есть только 
одна партия, которая дей-
ствительно борется за народ, 
за интересы людей труда, — 
это КПРФ! И примером для 
меня давно стали наши сара-
товские коммунисты — Ольга 
Алимова, Александр Анида-
лов и, конечно, Николай Бон-
даренко! Прекрасно помню 
эти акции протеста, которые 
они организовывали. Было 
очень захватывающе, когда 
тысячи людей собирались, не 
боясь высказать своего мне-
ния против решений власти. 

Ну и, разумеется, сравнивая 
нынешнюю Россию с Совет-
ским Союзом, выводы делаю 
не в пользу сегодняшнего 
времени. Ещё в школе мои 
учителя нередко рассказыва-
ли про Советский Союз как 
особенно хорошее государст-
во. Вспоминали и приводили 
конкретные примеры из жиз-
ни, которые подтверждали, 
что это была действительно 
по-настоящему страна рав-
ных возможностей, где забота 
о гражданах и их защита не 
сводились только к лозунгам, 
а были реальным делом. 

Позднее общался на эту те-
му со многими представите-
лями старшего поколения, и 
ни один из них, сравнивая 
действующую власть и Совет-
скую, не отдал предпочтения 
первой. Да ведь действитель-
но, чтобы это понять, не нуж-
но быть опытным политиком. 
Больницы закрывают, школ и 
детских садов не хватает, за-
воды перестраивают в торго-
вые центры... И этот список 
пагубных деяний нынешней 
власти можно ещё долго про-
должать. Вот поэтому я и 
вступил в Коммунистическую 
партию — чтобы противосто-
ять такой политике. 

Став коммунистом, много 
занимался распространением 
агитационных материалов, 
участвовал в митингах и пи-
кетах. Очень важной считаю 
работу с партийным активом. 
Как секретарь первичного 
партийного отделения, 
значительную часть времени 
посвящаю именно этому. 

В 2021 году меня выдвину-
ли кандидатом в депутаты 
Саратовской городской думы 
по одномандатному округу. 
Это стало, наверное, самым 
большим испытанием в моей 
жизни. Я же простой рабочий 
и сначала был несколько 
обескуражен таким доверием 
партии. Но по мере того, как 
избирательная кампания на-
бирала обороты, я всё больше 
и больше хотел победить, и 
растерянность превратилась 
в уверенность, что я делаю 
всё правильно. 

Могу сравнить этот процесс 
с парашютным прыжком. Я 
серьёзно увлекаюсь этим ви-
дом спорта — у меня за 
плечами уже 190 прыжков, но 
прекрасно помню то волне-
ние, когда надо сделать пер-
вый шаг из самолёта и в бес-
конечном небе оказаться без 
опоры под ногами... 

Те выборы были очень 
грязными. Нам приходилось 
буквально биться на всех 
участках, отстаивая свои ре-
зультаты. Многие мои това-
рищи «проиграли» всего не-
сколько десятков голосов. 
Специально кавычу слово 
проиграли, потому что на са-
мом деле они выиграли, но 
после всяческих манипуля-

ций не получили заслужен-
ной победы. В итоге я оказал-
ся единственным представи-
телем КПРФ в городской Ду-
ме. Поначалу было очень тя-
жело, честно признаюсь. Но 
товарищи всегда готовы были 
подставить мне плечо помо-
щи, поддержать и советом, и 
делом. Стало значительно 
легче, когда на довыборах 
ещё два моих товарища стали 
депутатами: мы образовали 
в Саратовской городской ду-
ме свою фракцию.  

Вот так к моей партийной 
работе прибавилась работа в 
своём избирательном округе. 
Встречаясь с избирателями и 
выслушивая их проблемы, бе-
ды и чаяния, лишний раз 
утверждаюсь в том, что сей-
час, как никогда, стране ну-
жен левый поворот, требуется 
выполнение Программы 
КПРФ. Капитализм, который 
вцепился в Россию, убивает 
всё живое, грабит людей, не 
даёт развиваться государству. 
Власти работают ради галоч-
ки, игнорируя жизненно на-
сущные проблемы людей тру-
да. Только возврат к социа-
лизму обеспечит настоящий 
прорыв вперёд и одновре-
менно даст людям уверен-
ность в будущем, чего сего-
дня у большинства нет! 

Главной задачей коммуни-
стов считаю вот что. Нам не-
обходимо донести до людей 
идеологию Компартии, её це-
ли и задачи, объединить во-
круг КПРФ все здоровые силы 
нашего общества, всех же-
лающих перемен к лучшему. 
Ведь только совместными 
усилиями, сплотившись, мы 
добьёмся тех целей, которые 
перед нами стоят. 

Безусловно, КПРФ за по-
следние годы смогла очень 
сильно омолодиться — много 
молодых людей вступили в 
партию, и это, конечно, за-
слуга наших старших товари-
щей. Надо продолжать дви-
жение в этом направлении, 
делать идеи социализма и 
коммунизма востребованны-
ми большинством. Чтобы как 
можно больше людей пони-
мали, что равенство, когда всё 
зависит лишь от человека, а 
не от его родственных связей 
и лояльности власти, суще-
ствует только при социализ-
ме. А построить социалисти-
ческое государство может 
только КПРФ. 

Необходимо значительно 
больше заниматься обучени-
ем наших активистов. В про-
шлом году я учился в Центре 
политической учёбы при ЦК 
КПРФ, где получил обширные 
и системные знания. Это 
очень помогает мне как в пар-
тийной, так и в депутатской 
работе. Мы с товарищами по 
партии в настоящее время 
разрабатываем проект, со-
гласно которому будем про-
водить обучение партийных 
активистов из райкомов го-
рода и области. В Саратовском 
областном комитете КПРФ, на 
мой взгляд, собраны очень хо-
рошие специалисты, которые 
могут поделиться своими зна-
ниями с другими. Пока проект 
на стадии разработки, но ду-
маю, что весной мы уже нач-
нём пробный курс. 

Тридцатилетие КПРФ — 
этапная дата, солидный воз-
раст для российской полити-
ки. Мои однопартийцы — на-
стоящие друзья и товарищи, 
с которыми можно уверенно 
в одном строю бороться за 
счастье трудового народа. 
Убеждён, что мы победим! 

Я уже упоминал о своём 
увлечении — парашютном 
спорте. Занимаюсь пропаган-
дой этого спорта среди своих 
товарищей, агитируя их пре-
возмочь страх и прыгнуть с 
парашютом. Некоторые уже 
согласились и говорят теперь 
о том, что этот опыт очень по-
мог им в жизни. Не оставляю 
надежд рано или поздно убе-
дить в необходимости этого и 
Ольгу Николаевну Алимову, и 
Александра Анидалова, и Ни-
колая Бондаренко. Понимаю, 
что им и без того хватает ад-
реналина в жизни и работе, но 
всё-таки считаю, что это было 
бы здорово! 

Аскар АЛИЗИЕВ, 
секретарь первичного  

отделения КПРФ. 
г. Саратов. 

Спроси себя строго 
Я познал социалистиче-

ский строй и живу сейчас при 
капитализме. Есть что срав-
нить. И никогда никому не 
поверю, что при социализме 
под руководством Компартии 
жилось плохо. 

В Коммунистической пар-
тии я с 2011 года. Видя ту не-
справедливость, которая тво-
рится ныне в нашей стране, 
решил стать коммунистом. 
Сам сознательно, без всяких 
приглашений, уговоров и т.д. 
подал заявление о вступле-
нии именно в эту партию. 
Ведь в советское время Ком-
мунистическая партия дала 
трудовому народу много хо-
рошего, и я, рабочий, должен 
быть в её рядах. Не шкурные 
личные интересы, а стремле-
ние бороться за лучшую 
жизнь для всех нас, людей 
труда, и страны в целом по-
двигло меня на этот шаг. 

Итак, что значит быть ком-
мунистом? Думаю, в первую 
очередь быть кристально чи-
стым не только и не столько 
перед людьми, а перед самим 
собой. Можно сколько угодно 
обманывать кого-то, но ведь 
себя не обманешь. 

Быть справедливым. У ме-
ня ярость вызывает, когда че-
ловек, а уж тем более комму-
нист, сознательно искажает 
правду. Таких надо сразу ста-
вить на место, причём аргу-
ментированно и убедительно. 
А для этого коммунисту нуж-
но учиться, познавать тео-
рию, чтобы на практике этой 
теорией бить идейного про-
тивника. 

Рядом с этими двумя ос-
новными качествами — 
принципиальность, уважение 
к народу и истории своей 
страны, готовность прийти на 
помощь нуждающемуся, доб-
рота и отзывчивость, пони-
мание того, что если не ты, то 
кто же будет отстаивать ин-
тересы трудящихся, самопо-
жертвование и другие лучшие 
человеческие достоинства. 

Лишь тот, кто, придя в на-
шу партию, работает в ней и 
словом, и делом, становится 
настоящим КОММУНИСТОМ. 
И следует всеми силами ста-
раться не опозорить это вы-
сочайшее звание, потому что 
коммунист уже не только себе 
принадлежит. По-моему, про-
сто членом партии легче быть, 
нежели настоящим комму-
нистом. 

В.И. ЛЕЛЕС, 
рабочий-шлифовщик  

6-го разряда,  
секретарь первичного  

отделения №32 Заводского 
районного отделения КПРФ. 

г. Орёл. 
 

Призваны продолжать 
великие дела 

Всё дальше от нас буржуаз-
ная контрреволюция 1991 го-
да, уничтожившая естествен-
ный, социалистический ход 
развития нашей страны и 
вернувшая её на рельсы ди-
кого капитализма. Для стар-
шего поколения советские го-
ды ассоциируются прежде 
всего со стабильностью, с са-
мым совершенным в мире 
трудовым и социальным за-
конодательством, с ценами, 
которые регулировались го-
сударством, а не «скакали» 
непредсказуемо. И, конечно, 
с уверенностью в прекрасном 
будущем для своих детей и 
внуков. А что значит быть 
коммунистом для нас, моло-
дого поколения, кто сам не 
успел застать советские годы 
и знает о них лишь по расска-
зам своих родителей? 

Прежде всего быть комму-
нистом — значит быть вер-
ным высоким идеалам марк-
сизма-ленинизма и вместе с 
тем настоящим патриотом 
своей Родины. Нельзя не лю-
бить землю, политую кровью 
предков, отдававших свои 
жизни за её свободу и неза-
висимость, за искоренение 
чёрного фашистского зла во 
всём мире. Один из моих пра-
дедов участвовал в Восточ-
но-Прусской операции, уни-
чтожая остатки гитлеровцев, 
засевших в Кёнигсберге. Спу-
стя десятилетия я проходил 
службу на Военно-Морском 
Флоте, причём знаменатель-

но — в городе с советским 
названием Калининград, про-
должая, по сути, дело прадеда 
по защите нашей Родины от 
вражеской угрозы.  

Быть коммунистом — зна-
чит помнить и о славных 
трудовых свершениях своих 
предков, стараться продол-
жать их сегодня. Моя бабуш-
ка родилась в Ворошилов-
граде, пережила в детстве 
фашистскую оккупацию. 
Много лет потом она прора-
ботала инженером на заводе 

строительных конструкций в 
Липецке. Благодаря и её тру-
ду в нашем тогда бурно раз-
вивавшемся городе был воз-
ведён не один десяток мно-
гоквартирных домов. Брат 
деда был инженером на ныне 
уничтоженном Липецком 
тракторном заводе. Как со-
ветский специалист, он вы-
езжал за рубеж, ремонтируя 
и обслуживая наши тракто-
ры... в Канаде. 

Сейчас же мы закупаем 
сельскохозяйственные ма-
шины в Белоруссии, где пре-
зидент А.Г. Лукашенко сохра-
нил свою промышленность, 
более того — смог значитель-
но её развить. Невозможно 
созидать страну без совре-
менной промышленности. 
Сегодня мы, будучи предста-
вителями народа, депутата-
ми на всех уровнях, говорим 
об этой проблеме, чтобы про-
должить трудовые подвиги 
советских людей. 

Быть коммунистом — зна-
чит быть гражданином, быть 
активным членом трудового 
коллектива и всего обще-
ства. С 1991 года нам уси-
ленно внушается псевдоэли-
таризм и индивидуализм.  
С экранов телевизоров совет-
ский строй обвиняют в «на-
вязывании» коллективного 
сознания, в якобы имевшем 
место угнетении свободы 
личности. Однако в резуль-
тате сегодня российское об-
щество расколото. Увы, мно-
гим навязали зловредную 
идею о том, что каждый сам 
за себя и нет ничего дурного 
в том, чтобы «идти по голо-
вам», обворовывать своего 
ближнего. В обществе сло-
жилась опасная ситуация, 
названная социологами 
«аномией»: полный нрав-
ственный упадок. Растёт ко-
личество самых страшных 
преступлений. Без осозна-
ния того, что все мы сегодня 
«в одной лодке», невозмож-
но добиться ни военных по-
бед, ни мирного устойчивого 
развития. 

И, конечно, быть коммуни-
стом — значит исполнять обя-
занности члена своей партии. 
Принимать активное участие 
в партийных мероприятиях, 
воспринимать дело борьбы за 
преображение нашего обще-
ства как свою личную боевую 
задачу — без этого немыслим 
коммунист. Не юлить, а на лю-
бом посту, доверяемом нам 
партией, смело проводить в 
жизнь положения Программы 
КПРФ, высказывать самые не-
лицеприятные для суще-

ствующего в России полити-
ческого режима мнения — вот 
задача каждого, кто сегодня 
считает себя коммунистом. 

Разумеется, нужно пом-
нить и о великом завете Вла-
димира Ильича Ленина — 
учиться, учиться и ещё раз 
учиться. Повышать свой уро-
вень знаний, закаляться в 
идеологической борьбе с на-
шими противниками, при-
влекать сторонников, помо-
гать понять наши идеи тем, 
кто ещё недостаточно зрел, 
— вот святые обязанности 
каждого члена КПРФ. 

Ну и напоследок скажу 
так: быть коммунистом — 
значит быть настоящим че-
ловеком. 

Анатолий ШКАТОВ, 
член КПРФ с 2020 года, 

депутат Липецкого областного 
Совета депутатов. 

г. Липецк. 
 

Звучит гордо 
и ответственно 

Прочитав в «Правде» ста-
тью Виктора Кожемяко «Крас-
ное знамя нашей партии» 
(№1 от 10—12 января 2023 
года), много раз за последние 
дни мысленно возвращаюсь 
к этой теме и сам себе задаю 
вопрос: «А что для тебя, това-
рищ Дедович, есть партия, 
партийная честь, кого мо-
жешь назвать настоящим 
коммунистом?» 

Я вступил в ряды КПСС в 
декабре 1990 года во время 
службы в рядах Советской Ар-
мии. Почему именно тогда? 
Потому что я, как комсорг зе-
нитно-артиллерийской бата-
реи, считал необходимым 
прийти в партию в то время, 
когда ей стало особенно труд-
но, когда она остро нуждалась 
в молодых и свежих силах. 
Как позже выяснилось, ель-
цины, яковлевы, шеварднадзе 
и прочие коварно тянули 
страну к развалу, совершая 
гнусное предательство Зна-
мени Ленина и нашей вели-
кой советской Родины. 

После демобилизации в 
июне 1991 года встал на пар-
тийный учёт в своих родных 
Зимовниках на ростовской 
земле. В августе во время ра-
бочей смены услышал о со-
бытиях в Москве и сразу же 
пошёл в райком, чтобы по-
лучить от партии задание и, 
если нужно, помочь стране 
погасить эту контрреволю-
цию во главе с Ельциным. Но 
райком был закрыт, к нам 
никто не вышел, а дежурив-
ший возле здания милицио-

нер сурово повторял, бубня 
себе под нос: «Ваша власть 
закончилась…» 

В течение трёх последую-
щих дней мы, молодые ком-
мунисты, ещё приходили к 
пустому райкому, не пони-
мая, как это можно молча от-
дать власть. Вспоминая, как 
контрреволюция проникала в 
наше общество, можно сего-
дня уверенно сказать, что 
власть была захвачена либе-
ралами не прямыми дей-
ствиями, когда рушится в 
один миг вся система, а по 
частям, крадучись, преда-
тельски. Партию отстранили 
от руля, но ведь Советы рабо-
тали, и в них депутатами бы-
ли в основной своей массе 
вчерашние члены КПСС, пар-
тийные функционеры... За-
тем кровавый октябрь 1993 
года — и окончательная по-
теря Советской власти. 

Трагическое, трудное, чёр-
ное время! Коммунистиче-
ская партия почти на два года 
оказалась под запретом… 

Потом было решение Кон-
ституционного суда, и мы на 
местах смогли вновь восста-
новить работу партийных 
комитетов и первичных от-
делений. Мне в 1994 году 
коммунисты-фронтовики 
доверили стать секретарём 
первички райцентра. Имен-
но в то время старшие това-
рищи — истинные коммуни-
сты, такие как Дмитрий Пет-
рович Чередниченко, Влади-
мир Фёдорович Урывский, 
Алексей Савельевич Брату-
хин, Борис Петирович Киба-
лов и Людмила Петровна Ба-
тулина, помогли мне, моло-
дому секретарю, как гово-
рится, стать «на крыло». При 
их поддержке я сумел до-
биться победы на выборах в 
состав районного Собрания 
депутатов. 

Всё время, когда я состою 
в рядах Коммунистической 
партии, вокруг меня были и 
есть настоящие товарищи, 
патриоты, идейные и прин-
ципиальные, искренние и 

честные люди, которых 
знают все как в родном Зи-
мовниковском районе, так и 
в других местах области. 
Большую школу работы в ор-
ганах исполнительной вла-
сти мне довелось пройти с 
коммунистами-наставника-
ми — Михаилом Максимо-
вичем Макаренко и Алексан-
дром Самуиловичем Криво-
ротовым, а партийными 
учителями на уровне област-
ной партийной организации 
стали Александр Игоревич 
Елисеев, Владимир Михай-
лович Карпенко, Багдасар 
Саркисович Псрдиян, Вера 
Григорьевна Тишкова, Вик-
тор Андреевич Коломейцев 
и Николай Васильевич Коло-
мейцев. Спасибо им всем! 
Каждый из них, делясь 
своим опытом и знаниями, 
стал для меня непререкае-
мым авторитетом. 

Партия — это главное, чем 
я живу и дышу. КПРФ дала 
возможность мне развивать-
ся, двигаться по жизни впе-
рёд, помогла получить выс-
шее образование, всегда и во 
всём поддерживала и направ-
ляла. Например, когда рабо-
тал заместителем главы ад-
министрации Зимовников-
ского района по социальным 
вопросам или нёс партийную 
вахту в Законодательном со-
брании Ростовской области. 
На меня, как и на всех моих 
товарищей — красных депу-
татов и руководителей-ком-
мунистов, власть оказывала 
беспрецедентное давление, 
создавая невыносимые усло-
вия работы. Пыталась выбить 
из седла, используя недопу-
стимые в политической борь-
бе методы, в том числе даже 
прессинг на семью. Приходи-
лось слышать и посулы спо-
койной, благополучной жиз-
ни на руководящих постах, 
удачной карьеры, если при-
мкну к «партии власти», уйду 
из рядов КПРФ. 

Но именно высокое звание 
коммуниста дало мне силы 
пройти через все испытания, 
не изменить своей партии, не 
предать своих взглядов. Опо-
рой стало осознание того, что 
именно к коммунистам, на-
ходящимся в самой гуще на-
родной, люди идут за помо-
щью, за поддержкой. Земляки 
знают: выдвиженцы Компар-
тии не оставят их в беде, будь 
это какие-то простые быто-
вые неурядицы или, скажем, 
проблемы, связанные с не-
своевременностью получе-
ния заработной платы. 

Кстати, опыт организа-
ционной партийной работы 
пригодился мне, когда соз-
давал с нуля профсоюзные 
организации работников 
госучреждений обществен-
ного обслуживания в Зимов-
никовском и Куйбышевском 
районах, возглавлял Куйбы-
шевский МФЦ, который вы-
вел с предпоследнего от-
стающего места на вторую 
позицию среди многофунк-
циональных центров Ростов-
ской области. 

Несмотря на противодей-
ствие чиновничьей машины, 
я буду продолжать отстаи-
вать права своих земляков, 
попираемые властью. Ведь 
мы, коммунисты, имеем воз-
можность говорить правду, 
работать с чистой совестью, 
не по указке сверху. И это 
дорогого стоит. Коммунист 
— это звучит гордо и очень 
ответственно. Вместе со 
своими товарищами всеми 
силами буду добиваться по-
беды социализма и возвра-
щения советского духа всем 
нашим людям. Вот что для 
меня значит наша ленинская 
партия! 

Александр ДЕДОВИЧ, 
кандидат в члены ЦК КПРФ, 

секретарь Ростовского обкома 
КПРФ по идеологии. 

г. Ростов-на-Дону. 
 

Мне 18, 
и я — коммунист! 

23 февраля исполнится 
пять лет со дня моего вступ-
ления в пионеры. К этому 
важному событию меня под-
готовили две истинно совет-
ские женщины — моя мама, 
Людмила Фусточенко, и ба-
бушка, Надежда Петровна Фу-
сточенко.  

Бабушка 40 лет работала 
дояркой совхоза «Первомай-
ский» в Минераловодском 
районе Ставропольского 
края. В начале 1970-х она из-
биралась депутатом местного 
Совета. 

Мама с бабушкой помогли 
мне найти в Минеральных 
Водах горком КПРФ, где я за-
явил: «Хочу вступить в пио-
неры!» Было мне тогда 13 лет, 
я учился в 7-м классе. 

23 февраля 2018 года актив 
Минераловодского городско-
го партотделения отмечал 
100-й юбилей Рабоче-Кресть-
янской Красной Армии. Вме-
сте с ветераном Великой Оте-
чественной войны И.П. Даш-
ко я возложил венок к памят-
нику советского солдата. 

После возложения мы от-
правились на городской кон-
церт, посвящённый славной 
дате. На этом мероприятии 
меня торжественно приняли 
в пионеры. Красный галстук 
мне повязала бывшая стар-
шая пионервожатая нашего 
города Лидия Мищенко. 

И закипели конкретные 
дела. Мы с ребятами основа-
ли два пионерских отряда, 
которые потом объединили 
в дружину. Товарищи избра-
ли меня председателем со-
вета нашей пионерской дру-
жины. Мы сами, без помощи 
взрослых, проводили линей-
ки, костры дружбы, приво-
дили в порядок советские 
памятники. 

В июне 2018 года, по при-
глашению тогдашнего перво-
го секретаря Ставропольского 
крайкома ЛКСМ РФ Тамерла-
на Чершембеева, я посетил 
первый в своей жизни слёт 
комсомольского актива СКФО 
в Северной Осетии.  

Спустя месяц, в июле, при-
нял участие в слёте комсо-
мольского актива Южного и 
Северо-Кавказского феде-
ральных округов в Астраха-
ни. Участие в этих мероприя-
тиях подтолкнуло меня и 
моих товарищей к идее вос-
создать в Минераловодском 
городском округе комсо-
мольскую организацию.  

В Ленинский коммунисти-
ческий союз молодёжи нас 
торжественно приняли в 
день 100-летия ВЛКСМ, на 
общегородском собрании 
комсомольцев всех поколе-
ний Минеральных Вод.  

Во время учредительного 
собрания Первомайской пер-
вичной организации ЛКСМ 
РФ меня избрали её секрета-
рём. В 2019 году мы основали 
Минераловодское местное 
отделение ЛКСМ РФ, где я 
был избран первым секрета-
рём горкома комсомола. В 
2022 году я возглавил Став-
ропольский краевой комитет 
Ленинского комсомола. 

С первых же дней своей 
пионерской деятельности я 
«горел» за дело Коммунисти-
ческой партии. Уже в марте 
2018-го вёл в соцсетях аккаун-
ты Минераловодского горко-
ма КПРФ. Капитализм с его 
социальной несправедли-
востью каждый день убеждал 
меня в правоте моего выбора. 
Молодёжь всегда должна быть 
за прогрессивное развитие 
общества, за социализм. 

Как только мне исполни-
лось 18 лет, я подал заявление 
о вступлении в КПРФ. И сего-
дня можете поздравить меня: 
я — коммунист! Горжусь этим 
и стремлюсь укрепить своё 
гордое звание делами.  

Одна из главных задач 
Коммунистической партии и 
Ленинского комсомола — 
воспитание подрастающего 
поколения нашей страны в 
духе советского патриотизма. 
Мы с товарищами стараемся 
при первой же возможности 
проводить встречи в учебных 
заведениях Ставрополья, где 
рассказываем школьникам и 
студентам об исторических 
свершениях СССР и о подви-
гах его героев.  

В юбилейный для КПРФ 
год я желаю своим соратни-
кам крепкого здоровья, ус-
пехов и победы в нашей об-
щей борьбе.  

Вадим ФУСТОЧЕНКО, 
первый секретарь  

Ставропольского краевого 
комитета ЛКСМ РФ. 

г. Минеральные Воды, 
Ставропольский край.

Письма, письма... Множество писем. Адреса и подписи разные, а те-
ма одна. Она выдвинута знаменательной датой: 14 февраля с.г. ис-
полняется 30 лет с того дня, когда после антиконституционного ель-
цинского запрета вновь была возрождена в нашей стране Коммуни-
стическая партия — теперь под названием КПРФ. 

Да, ликвидация в России партии коммунистов, которая к тому вре-
мени прошла уже почти вековой путь героической борьбы, самоот-
верженного труда и величайших свершений, стала горьким результа-
том колоссальной августовской трагедии 1991 года. Все адские силы 
вне СССР и внутри него десятилетия из года в год вели эту целена-
правленную подрывную работу, задачей которой было уничтожение 
Советского Союза, Советской власти и, конечно, правящей партии 
первого в мире социалистического государства. Коварство врагов и 
предательство лжекоммунистов сделали своё дело: официальное су-

ществование ведущей Коммунистической партии было прервано. 
Однако — не навсегда, к чему стремились и на что рассчитывали её 

враги. Незаконный запрет, вызвавший возмущение всех честных лю-
дей мира, продержался лишь около полутора лет. И вот теперь, отме-
чая 30-летие образования Коммунистической партии Российской Фе-
дерации, её члены и сторонники осмысливают масштаб, необычность 
и сложность стоящих перед ними задач. 

А самый первый вопрос, который снова и снова встаёт как перед 
молодыми партийцами, так и перед ветеранами, редакция «Правды» 
определила так: что значит для вас быть коммунистом? 

На коренной этот вопрос отвечали основоположники коммунисти-
ческого учения — Карл Маркс и Фридрих Энгельс. Годы спустя в усло-
виях царской России анализировал его Владимир Ильич Ленин, соз-
давший партию Великого Октября. А Иосиф Виссарионович Сталин, 

возглавляя эту партию, привёл советский народ к исторической  
Победе над фашизмом и космическому взлёту СССР. 

Но история продолжается. Иные условия, другие задачи. Однако 
первостепенным по-прежнему остаётся вопрос о долге коммуниста, о 
его идеалах и чести, об ответственности за дела в партии, членом ко-
торой он является, и в стране. 

По письмам к нам в редакцию видно: прочитавшие передовую статью 
«Правды» в №1 за этот год очень серьёзно задумались над предложенной 
темой. Статья названа «Красное знамя нашей партии». Его, это обагрённое 
героями знамя, мы несём общими силами, но есть и личная ответствен-
ность каждого. Об этом шла речь на первой странице читательских от-
кликов, опубликованной в №7 за 27—30 января. Сегодня — вторая стра-
ница. Читайте. И присоединяйтесь к актуальному разговору. 

Виктор КОЖЕМЯКО.

q Аскар Ализиев: «Мой агитационный полёт во время предвыборной кампании». 


